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А уговоров-то было
Новый «план победы» Зеленского обречён на провал

Ирина Горбунова, Владимир Матвеев, 
Иван Дубровин

«П лан победы» Владимира Зелен-
ского, впервые обнародованный 

16 октября, демонстрирует, что от Укра-
ины сейчас мало что зависит, заявили 
«Известиям» в Госдуме. Список требо-
ваний, предусматривающий, в частно-
сти, приглашение Украины в НАТО и раз-
мещение на её территории «неядерного 
сдерживающего пакета», в России на-
звали эфемерным. В Кремле отметили: 
настоящим мирным планом будет осоз-
нание Киевом бесперспективности той 
политики, которую он проводит, и пере-
смотр причин, приведших к конфликту. 
17 октября Зеленский выступит с этим 
же планом на саммите ЕС в Брюсселе, 
однако символично, что перед его за-
явлением в Раде на майдане собрал-

ся митинг: родственники пропавших 
без вести украинских военнослужа-
щих просят вернуть их домой. Что ещё 
включил в себя очередной план Киева 
и какой реакции стоит ожидать от За-
пада — в материале «Известий».

16 октября президент Украины Вла-
димир Зеленский представил в Вер-
ховной раде свой новый «план победы» 

— хотя он был анонсирован ещё в кон-
це августа, Зеленский и его команда 
долго сохраняли интригу и до конца 
не раскрывали его содержание. По-
казательно, что «план победы» Укра-
ины был предварительно согласован 
с лидерами западных партнёров Ки-
ева, в частности с президентом США 
Джо Байденом, премьер-министром 
Великобритании Киром Стармером 
и канцлером ФРГ Олафом 
Шольцем. 
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Скорость отступа
В РФ хотят запретить использование сервиса SpeedTest

Валерий Кодачигов

В России могут запретить использова-
ние американского измерителя ско-

рости интернета SpeedTest. В Госдуме 
и ФСБ поддержали предложение Меж-
дународной академии связи (МАС). Ком-
пания Ookla, которой принадлежит сер-
вис, делится информацией о сетях связи, 
на которых работает, с иностранными 
спецслужбами, что повышает риск кибе-
ратак, полагают эксперты. Иностранные 
аналоги также небезопасны, и к ним могут 
возникнуть претензии госорганов, поэто-

му целесообразно использовать россий-
ские сервисы, добавляют специалисты.

В Госдуме и ФСБ поддержали предло-
жение о том, чтобы исключить исполь-
зование российскими операторами из-
мерителя скорости интернета SpeedTest 
американской компании Ookla. Об этом 
говорится в ответах, направленных 
нижней палатой парламента и силовым 
ведомством в Международную акаде-
мию связи (МАС), — ранее она выдвину-
ла такую инициативу. Из писем, с кото-
рыми ознакомились «Известия», следует, 
что законодатели и силовики согласны 

с предложением об обязательном ис-
пользовании операторами российских 
программных продуктов для измерения 
скорости передачи данных в сетях вме-
сто зарубежного аналога.

Ookla работает в тесной связи 
со спецслужбами США — американцы 
смогли создать по всему миру систему 
тестового контроля сетей связи, объяс-
няет свою обеспокоенность президент 
Международной академии связи Ана-
стасия Оситис в своём обращении в Гос-
думу (документ есть у «Из-
вестий»). 

Желудочные нолики
Препараты от болезней ЖКТ за год  
подорожали на 25%

Яна Штурма, София Прохорчук, 
Мария Колобова

Л екарства от болезней желудочно-
кишечного тракта в течение года 

дорожали быстрее других препа-
ратов — их стоимость увеличилась 
на 25%, сообщили «Известиям» ана-
литики фармрынка. При этом сред-
няя стоимость всех лекарств с сентя-
бря прошлого года выросла примерно 
на уровне инфляции — на 7%. Самыми 
стабильными оказались цены препа-
ратов от диабета и аллергии. Как это 
повлияло на спрос — в материале «Из-
вестий».

Цены на препараты от различных 
болезней желудка за год — с сентября 
2023 года по сентябрь 2024-го  — вы-
росли на 25%, сообщили «Известиям» 
аналитики компании «Контур.Маркет». 
Они проанализировали 12 млн чеков 
аптек во всех регионах России. В част-
ности, это касается таких лекарств, 
как «Экофурил» (от диареи), «Фермен-
тозим» (восполняет дефицит фермен-
тов поджелудочной железы), «Бифи-
форм» (пробиотик), «Гастал» (снижает 
кислотность желудка).

Рост стоимости сказался на спро-
се — покупать препараты для ЖКТ 
в сентябре 2024 года стали на 7% реже, 
чем в тот же период прошлого года.

Такое изменение цен аналитики 
компании объяснили среди проче-
го тем, что на рынке появились ино-

странные аналоги этих препаратов 
с более высокой стоимостью.

Второе место по темпу роста цены 
среднего чека, по данным «Контур.
Маркета», заняли препараты для ды-
хательной системы — они подорожа-
ли на 10%. Анализировалась стоимость, 
в частности, препаратов от бронхи-
альной астмы «Сингуляр», «Беклазон» 
и «Беротек» и противовоспалительно-
го средства «Синупрет».

Далее идут лекарства для имму-
нитета — их стоимость выросла на 9%. 
Препараты для почек и мочеполовой 
системы, противовоспалительные 
и обезболивающие средства подоро-
жали на 7%. На 5–6% увеличилась цена 
на противовирусные, лекарства для 
акушерства и гинекологии, средства 
от дерматологических и эндокринных 
заболеваний.

Самыми стабильными по цене 
и спросу оказались лекарства от диа-
бета и аллергии. Средний чек на препа-
раты для страдающих диабетом не из-
менился и составил 403 рубля, средний 
чек на лекарство для аллергиков тоже 
остался на прежнем уровне — 274 рубля.

При этом по сравнению с про-
шлым годом аптеки выбили на 14% 
меньше чеков на противовоспали-
тельные и обезболивающие средства. 
Например, на аспирин, анальгин, ибу-
профен. Противовирусные лекарства 
покупали реже на 9% по сравнению 
с прошлым годом.

На 17% реже россияне покупали 
препараты от аллергии. Практически 
не изменился спрос на лекарства от эн-
докринных заболеваний — 
снижение в пределах 1%.

МНЕНИЯ
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 17.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,5917   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8411   ДИРХАМ ОАЭ 26,4825   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3792   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2511   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1995   ДОЛЛАР США 97,2568   ЕВРО 106,0844   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6516 
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Мария Строителева

Н есмотря на действующий морато-
рий на проверки, издержки биз-

неса от них, в основном связанные 
с простоем, выросли на четверть — 
до 44 млрд рублей в 2023 году. Об этом 
говорится в исследовании ЦСР (есть 
у «Известий»). Послабления есть, 
но во многих случаях контроль до сих 
пор сохраняется — например, сани-
тарно-эпидемиологический или по-
жарный. Расходы компаний растут, 
поскольку таких мероприятий ста-
новится больше. А также из-за уве-
личения зарплат сотрудников, рабо-
та которых останавливается. Минэк 
в этом году предлагал вовсе отказать-
ся от плановых проверок и ограничить-
ся лишь профилактическими визитами 
на предприятия. Тем не менее контроль 
нужен для профилактики — чтобы за-
щитить потребителей от потенциаль-
ных нарушений при производстве 
продукции. Стоит ли продлевать мо-
раторий на следующий год — 
в материале «Известий». d

Неспокойная остановка
Издержки бизнеса от проверок выросли до 44 млрд рублей
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Участок ШОС
На саммите глав правительств организации Москва 
предложила партнёрам несколько инициатив

Дмитрий Лару

П акистан из-за заседания совета глав 
правительств стран ШОС, в котором 

с российской стороны принял участие 
премьер Михаил Мишустин, серьёзно 
усилил меры безопасности в столице. 
Лично на себе это ощутил корреспондент 
«Известий». Выйти на улицу без сопрово-
ждения местных жителей было невоз-
можно. Однако вопросы безопасности 
не единственное направление деятель-
ности ШОС. Российский премьер, в част-
ности, предложил учредить спецсчёт для 
финансирования проектов и выступил 
за создание независимого платёжного 
механизма по линии организации.

�� ВЕЧЕРНИЙ ИСЛАМАБАД

Глава правительства РФ из осенней 
Москвы отправился в Исламабад, где 
по-прежнему тёплая погода. Для Паки-
стана проведение мероприятия такого 
масштаба стало историческим собы-
тием. И власти подошли к выполне-
нию задачи ответственно. Пакистан-
цы не стали делать ставку на яркие 
приветственные плакаты (хотя и они 
были). Столица, в которой прожива-
ют более миллиона человек, постави-
ла перед собой цель обеспечить гостям 
полную безопасность.

Но если уличные патрули — традици-
онная мера предосторожности, к кото-
рой прибегают везде во время подобных 
событий, пакистанская сторона пошла 
ещё дальше. В отелях на каждом этаже 
поставили военных с автоматами. Са-
мостоятельно прогуливаться журнали-
стам в позднее время суток запретили.

Единственное, о чём мне удалось до-
говориться: прогулка вокруг отеля в со-
провождении двух местных, которые 
говорили только на урду. При этом ве-
черний Исламабад совсем не был похож 
на столицу одной из самых густонасе-
лённых стран мира, где проживают свы-
ше 240 млн человек. Но, как выяснилось, 
этому есть причина — с 14 по 16 октября 
в Исламабаде и Равалпинди объяви-
ли выходные, чтобы как можно больше 
местных оставалось дома.

— Нет людей, нет проблем, — говорит 
один из моих охранников, который, как 
выяснилось, всё же знает несколько ан-
глийских слов. 

Жёсткие меры не возникают на пу-
стом месте. Пакистан традиционно за-
нимает относительно высокие позиции 
в рейтингах наиболее опасных стран. 
И связано это не с территориальными 
спорами с Индией из-за Кашмира и по-
тенциальной войной между двумя со-
седними государствами.

Более серьёзная проблема для Паки-
стана — терроризм. В октябре прогремел 
взрыв близ аэропорта в Карачи, погиб-
ли несколько человек, включая граж-
дан Китая. Наиболее сложная обстанов-
ка в сфере безопасности складывается 
в двух регионах. В Белуджистане дей-
ствуют сепаратисты, которые считают, 
что центральные власти и зарубежные 
инвесторы (прежде всего из КНР) «во-
руют» природные ресурсы местных жи-
телей. А на границе с Афганистаном ак-
тивна группировка «Техрик-и-Талибан 
Пакистан» (запрещена в России) — па-
кистанская ячейка движения «Талибан» 
(находится под санкциями ООН за тер-
рористическую деятельность).

�� ИДЕИ И ПРАКТИКА

Вопросы безопасности традиционно 
в центре внимания ШОС. Эта органи-
зация не имеет атрибутов оборонного 
альянса, но участники могут проводить 
консультации в случае возникновения 
ситуации, ставящей под угрозу безопас-
ность одной из сторон.

Кроме того, в постоянном фокусе 
этой международной структуры, ко-
торая сегодня объединяет десять госу-
дарств (Белоруссия, Индия, Иран, Ка-
захстан, Китай, Киргизия, Пакистан, 
Россия, Таджикистан, Узбекистан), оста-
ётся борьба с тремя силами зла — тер-
роризмом, сепаратизмом и экстремиз-
мом. А это остаётся проблемой для всех 
участников ШОС.

Практическую работу по пресече-
нию действий радикальных элементов 
на территории ШОС ведёт региональ-
ная антитеррористическая структура. 
ШОС также старается активно проти-
водействовать наркоторговле. Сторо-
ны уже договорились создать совмест-
ный антинаркотический центр, который 
будет действовать в Душанбе.

ШОС может в будущем стать ос-
новополагающим фундаментом для 
создания новой системы безопас-
ности в Евразии. Но чтобы он был  
по-настоящему прочным, странам при-
дётся разрешить разногласия. И речь 
не только о напряжённости между Па-

кистаном и Индией. Пограничный кон-
фликт не урегулирован между Кир-
гизией и Таджикистаном. Кроме того, 
в этом году разведка США предупреж-
дала: отсутствие общепризнанной гра-
ницы в Гималаях может привести к но-
вым стычкам между Китаем и Индией.

Но даже несмотря на эти трудности, 
ШОС становится ключевым актором 
на международной арене.

— У ШОС есть все возможности, чтобы 
стать одним из мощных центров спра-
ведливого многополярного мира, кото-
рый сейчас формируется, — заявил Ми-
хаил Мишустин на заседании.

При этом экономическая повест-
ка играет важную роль в деятельно-
сти ШОС. Иран, к примеру, не так давно 
предлагал сформировать общий рынок 
для межрегиональной торговли элек-
троэнергией, а также призывал поду-
мать о создании единой валюты. Кирги-
зия говорила о необходимости общего 
экономического рынка.

Одна из задач «десятки» — развитие 
туризма и транспортных коридоров. Мо-
сква вместе с партнёрами по СНГ и Те-
гераном продвигает международный 
транспортный коридор «Север — Юг». 
Михаил Мишустин 16 октября также 
призвал партнёров по ШОС урегулиро-
вать разногласия, препятствующие ре-
ализации соглашения о создании благо-
приятных условий для международных 
автомобильных перевозок.

В условиях, когда Запад всё чаще 
прибегает к санкционному давлению, 
не менее важной целью становится до-
стижение технологического суверени-
тета. На этом фоне Россия предлагает 
обеспечить взаимный доступ к высоким 
технологиям на пространстве органи-
зации. Уже прорабатывается вопрос 
о проведении в РФ форума стартапов 
ШОС в 2025 году. Михаил Мишустин 
также предложил учредить специаль-
ный счёт для финансирования проект-
ной деятельности.

— Одновременно востребован незави-
симый платёжно-расчётный механизм 
ШОС. Например, в форме электронных 
платформ, банковских институтов или 
системы уполномоченных финансо-
вых структур. Так мы создадим удоб-
ные и предсказуемые условия для биз-
неса, — добавил он.

По итогам 2023 года объём товароо-
борота России со странами ШОС при-
близился к рекордным 30 трлн рублей. 
«А в первом полугодии 2024-го прибавил 
5,5%», — уточнил премьер РФ.

По итогам заседания участники под-
писали ряд документов, которые, одна-
ко, скорее носили технический харак-
тер. Помимо совместного коммюнике 
стоит, например, отметить решение со-
вета глав правительств о бюджете ШОС 
на 2025 год.

Экономическая повестка была в цен-
тре внимания на встречах российской 
делегации с представителями других 
стран. В частности, в Пакистане прош-
ли трёхсторонние переговоры премье-
ров РФ, Китая и Монголии. Эти страны 
объединяет реализация проекта газо-
провода «Союз Восток». «Сейчас, когда 
формируется новая многополярная ар-
хитектура, повышается значение эф-
фективного регионального сотрудни-
чества, одним из примеров которого 
считаем формат наших трёхсторонних 
отношений. Уверен, что его сопряже-
ние с развитием Евразийского эконо-
мического союза, а также с реализацией 
китайского проекта “Один пояс — один 
путь” и монгольской концепции “Степ-
ной путь” отвечает общим интересам», — 
подчеркнул российский премьер.

С обоими политиками Мишустин 
провёл отдельные переговоры. Во вре-
мя беседы с Ли Цяном российский пре-
мьер отметил: Москва и Пекин усили-
вают экономическое сотрудничество, 
несмотря на беспрецедентное внешнее 
давление. При этом партнёрство в сфе-
ре энергетики приобрело комплексный 
стратегический характер — оно охва-
тывает нефтяную, газовую, угольную, 
атомную отрасли, уточнил он. Не исклю-
чено, что стороны могли обсудить в за-
крытом режиме и украинскую повестку, 
учитывая весьма активную роль Пеки-
на на дипломатическом направлении. 

Разумеется, была запланирована 
и личная беседа Мишустина с пакистан-
ским коллегой Шехбазом Шарифом. Не-
смотря на то что РФ и Пакистан трудно 
назвать партнёрами с тесными истори-
ческими связями, в последнее время си-
туация меняется и Исламабад старается 
занимать более нейтральную позицию 
на международной арене. Сейчас не про-
слеживается очевидного дрейфа Паки-
стана в сторону США, хотя Вашингтон 
для Исламабада остаётся важнейшим 
партнёром. Товарооборот наших стран 
по-прежнему небольшой — в 2023-м 
он впервые превысил $1 млрд. Но и эту 
цифру можно назвать прогрессом.

Новости  

Тропический БРИКС
Куба подтвердила участие в саммите в Казани

Екатерина Хамова

Д елегация высокого уровня Кубы по-
сетит саммит БРИКС в Казани на сле-

дующей неделе, подтвердили «Извести-
ям» в посольстве латиноамериканской 
страны в РФ. При этом её точный состав 
пока неизвестен. Ранее Куба подала за-
явку на присоединение к группе в каче-
стве государства-партнёра, а президент 
страны Мигель Диас-Канель получил 
от Москвы приглашение принять уча-
стие во встрече БРИКС+. Кроме Бразилии, 
от которой в том числе приедет прези-
дент Луис Инасиу Лула да Силва, в Казани 
будут делегации из Никарагуа и Боливии. 
Ожидаются и представители Венесуэлы. 
Почему БРИКС вызывает интерес у стран 
региона — в материале «Известий».

Делегация высокого уровня Кубы по-
сетит саммит БРИКС в Казани на следу-
ющей неделе (пройдёт 22–24 октября), 
сообщили «Известиям» в посольстве 
латиноамериканской страны в Рос-
сии. Точный состав делегации пока не-
известен, хотя, по словам российского 
представительства на Кубе, президент 
латиноамериканской страны Мигель 
Диас-Канель получил приглашение 
участвовать во встрече БРИКС+.

8 октября генеральный директор 
по вопросам двусторонних отношений 
МИД Кубы Карлос Перейра заявил: его 
страна направила российскому лиде-
ру Владимиру Путину официальный 
запрос на присоединение к объедине-
нию в статусе государства-партнёра. 
«БРИКС объединяет несколько разви-
вающихся стран и укрепляет свои по-
зиции в качестве ключевого игрока 
в мировой геополитике и источника 
надежды для стран глобального Юга», 

— отметили в посольстве Кубы в России.
Это особенно актуально для Кубы, 

которая пытается справиться с нега-
тивным эффектом от американских 
санкций. С начала 1960-х годов Остров 
свободы находится под действием тор-
гово-экономического эмбарго. Сое-
динённые Штаты ввели ограничения, 
выступив против политического ре-
жима Фиделя Кастро. И до сих пор эти 
меры разрушительно влияют на эко-
номику страны. Так, например, с мар-
та 2023 года по февраль 2024-го ущерб 
от рестрикций со стороны Вашингто-
на составил более $5 млрд.

Приблизить экономическую свобо-
ду, то есть в данном случае присоеди-
ниться к БРИКС в качестве партнёра, 
для Кубы вполне реально. Поддержать 

её кандидатуру на саммите в Казани 
может, к примеру, Бразилия, поделил-
ся мнением с «Известиями» старший 
научный сотрудник ИЛА РАН Маго-
мед Кодзоев. К слову, Бразилия будет 
представлена на высшем уровне, что, 
впрочем, неудивительно, так как стра-
на — одна из основателей БРИКС наря-
ду с Россией, Индией и Китаем. На сам-
мит в Казань приедет лично президент 
Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва.

— Традиционно во время нахождения 
у власти в Бразилии левых правительств 
их отношения с Кубой были хорошими, 
в частности это было в прошлый срок 
Лулы да Силвы и в президентство Дил-
мы Русеф (сейчас она возглавляет Но-
вый банк развития БРИКС. — «Изве-
стия»). У стран было сотрудничество 
в гуманитарном плане — кубинские ме-
дики работали в труднодоступных на-
селённых пунктах Бразилии, — расска-
зал Магомед Кодзоев.

Россия направила приглашения 
присоединиться к саммиту БРИКС 
38 странам, заявил помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков. 32 государства 
подтвердили своё участие, а 24 из них 
заявили, что будут представлены 
на уровне лидеров. Среди них немало 
стран и из латиноамериканского реги-
она. Так, о своих планах посетить сам-
мит в Казани заявили ранее в Боливии. 
По словам её посла Марии Луисы Ра-
мос Урсагасте, президент Луис Арсе 
«с удовольствием принял приглаше-
ние от президента Путина».

К слову, боливийский лидер 
в этом году уже встречался с Владими-
ром Путиным на Петербургском меж-
дународном экономическом форуме, 
а о желании страны присоединиться 
к БРИКС в апреле говорила глава МИДа 
Селинда Соса: «Мы, Боливия и наш пре-
зидент выразили интерес и желание 
стать частью БРИКС».

Ожидается на саммите в Казани 
и делегация из Венесуэлы. Официаль-
но Каракас пока не сообщал, кто именно 
будет представлять страну на меропри-
ятии, однако к формированию состава 
точно подойдёт со всей серьёзностью.

— С учётом высокой заинтересо-
ванности Боливарианской Республи-
ки в участии в мероприятиях БРИКС 
ожидается, что страна будет представ-
лена на должном уровне, — сообщили 
«Известиям» в российском посольстве 
в Венесуэле.

Страна уже давно проявляет инте-
рес к объединению. В посольстве уточ-
нили, что об этом говорил лично пре-
зидент Николас Мадуро ещё в августе 
2023 года. Тогда, кстати, прошёл сам-
мит БРИКС в Йоханнесбурге, на кото-
ром было принято историческое реше-
ние о расширении. Спустя год Мадуро 
получил официальное приглашение 
от Владимира Путина принять участие 
в казанском саммите.

В августе Николас Мадуро сооб-
щил: Каракас может передать стра-
нам БРИКС права на разработку ме-
сторождений нефти и газа на своей 
территории. Заявление было сделано 
через несколько дней после президент-
ских выборов в Венесуэле 28 июля, ре-
зультаты которых не признали многие 
страны Запада — таким образом, сня-
тие американских санкций с нефтега-
зового сектора страны стало ещё ме-
нее вероятным.

Представили Никарагуа также рас-
сказали «Известиям» о решении отпра-
вить делегацию в Казань. Ранее совет-
ник президента страны по вопросам 
инвестиций Лауреано Ортега Мури-
льо во время ПМЭФ сообщил, что пра-
вительство поставило цель присоеди-
ниться к структуре.

— Мы ведём переговоры со страна-
ми — членами БРИКС, чтобы иметь воз-
можность быть частью этой великой 
семьи, — прокомментировал советник.

Интерес к БРИКС проявляет и Ко-
лумбия, однако, по данным посольства 
республики в Москве, приглашения 
на саммит в Казани она не получала. 
Желание большого количества госу-
дарств присоединиться к БРИКС свя-
зано с общим развитием объединения. 
Тем более география стран группы сей-
час совпадает с географией стран гло-
бального Юга. Именно из этой среды 
появляются государства, желающие 
сотрудничать с БРИКС, подчеркнул 
Магомед Кодзоев.

 ₽30 трлн
России со странами ШОС в 2023 году

товарооборот

Алёна Нефёдова

В 72 регионах России уже начался ото-
пительный период, 98% многоквар-

тирных домов в стране подготовлено 
к зиме. Об этом стало известно 16 ок-
тября на совещании Владимира Пути-
на с членами правительства. На особом 
контроле — Брянская, Курская и Белго-
родская области. Из-за непростой опе-
ративной обстановки там не исключе-
ны сбои в подаче отопления: на этот 
случай крупные предприятия уже за-
купают оборудование для постоянной 
работы, а местные жители приобрета-
ют генераторы, выяснили «Известия». 
Среди других тем встречи с кабми-
ном — развитие туризма, итоги приём-
ной кампании и модернизация здраво-
охранения. Сколько россиян прошли 
вакцинацию этой осенью и как изме-
нился туристический поток в РФ — в ма-
териале «Известий».

�� ПОДГОТОВКА 
К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ

Владимир Путин 16 октября начал со-
вещание с правительством с актуаль-
ной в последние дни темы — подготовки 
к зиме. В центре внимания — инфра-
структура ЖКХ. Во многих регионах 
России на смену бабьему лету уже 
пришло резкое похолодание. К приме-
ру, в Москве и Подмосковье 14 октября 
был снег: за день в столице выпало 15% 
месячной нормы осадков, а местами 
жителей даже настигала метель.

В связи с этим на прошлой неде-
ле во многих субъектах местные вла-
сти уже начали подавать горячую воду 
в батареи. Всего отопительный период 
стартовал на территории 72 регионов 
РФ, сообщил на совещании министр 
строительства и ЖКХ Ирек Файзуллин. 
К зиме готово 6,9 млн домов (98,9% жи-
лого фонда), соцобъекты готовы на 98%, 
коммунальная инфраструктура  — 
на 98,9%: 71,5 тыс. котельных, 160 тыс. 
км тепловых сетей, 680 тыс. км сетей 
водоснабжения и водоотведения.

— К зиме готовимся активно. На-
деюсь, что всё будет сделано. Работа 
большая на самом деле по стране, — за-
метил Владимир Путин.

На территориях Донбасса и Ново-
россии также продолжаются эти ра-
боты: ДНР готова на 97%, ЛНР — на 98%, 
Запорожская область — на 95%, Хер-
сонская область — на 89%. Подготов-
ка объектов будет завершена в плано-
вом режиме до конца октября, и власти 
намерены пустить тепло при похоло-
даниях, отметил Ирек Файзуллин. 
Впрочем, пока в этом нужды нет, по-

скольку в воссоединённых с РФ реги-
онах на следующей неделе температу-
ра будет выше +15 °C.

На особом контроле находится 
подготовка к зиме в приграничных 
субъектах — в Белгородской, Курской, 
Брянской областях. Там топливо заго-
товлено в полном объёме, подчеркнул 
министр жилищно-коммунального хо-
зяйства. Отопительный сезон в Белго-
роде начался ещё в минувшую пятницу 

— традиционно с учреждений здраво-

охранения и образования, рассказа-
ла «Известиям» депутат Госдумы РФ 
от Белгородской области Наталия По-
луянова.

— Ни для кого не секрет, что сбои 
могут произойти из-за непростой 
оперативной обстановки. С лета гу-
бернатор не просто предупреждал 
о возможных рисках, а настоятельно 
рекомендовал готовиться к «сложной 
зиме». Работа в этом направлении ве-
дётся буквально на протяжении всей 

СВО. Изначально регион приобретал 
резервные генераторы в больницы, — 
уточнила она.

Сейчас для муниципалитетов обла-
сти власти закупают более 2 тыс. ди-
зельных и бензиновых генераторов, 
крупные предприятия приобретают 
оборудование для бесперебойной ра-
боты своих производств. Люди, про-
живающие в частных домах, тоже са-
мостоятельно покупают генераторы, 
рассказала депутат.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Теплом снабжение
Батареи включили в 72 регионах страны
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А уговоров-то было
A 17 октября Зеленский лично 

представит план руковод-
ству Евросоюза, прибыв на саммит ЕС 
в Брюсселе.

«План победы» включает в себя 
пять основных пунктов. Во-первых, 
приглашение Украины в НАТО ещё 
до окончания вооружённого конфлик-
та. По мнению Зеленского, это стало 
бы «свидетельством решимости» и по-
казало бы, как партнёры видят Укра-
ину в «архитектуре безопасности». 
Второй пункт подразумевает продол-
жение операций на территории Рос-
сии и снятие ограничений на удары 
по её территории. Кроме того, он вклю-
чает совместное с партнёрами пора-
жение российской авиации, расшире-
ние использования украинских дронов 
и ракет, а также доступ к разведдан-
ным. Согласно третьему пункту, Укра-
ина требует разместить на своей тер-
ритории «комплексный неядерный 
стратегический сдерживающий па-
кет». Впрочем, что именно Киев хочет 
у себя установить, Владимир Зелен-
ский раскрывать не стал. Четвёртый 
пункт подразумевает усиление санк-
ций против России и развитие эконо-
мического потенциала Украины. Нако-
нец, в пятом пункте говорится: после 
конфликта украинские военные могут 
«использовать свой опыт для укрепле-
ния обороны НАТО и Европы» и заме-
нить контингент США.

Стоит отметить, что осуществле-
ние первых четырёх пунктов рассчи-
тано до завершения вооружённого 
конфликта. При этом в плане есть не-
сколько «секретных» положений: вто-
рой, третий и четвёртый пункты имеют 
приложения, которые предназначены 
только для партнёров. Так, например, 
подробности пункта «сдерживания» 
получили уже США, Великобритания, 
Германия и Италия, а также получат 
ещё те, «кто готов помочь в концепции 
сдерживания».

Новый план Зеленского в целом 
не особо отличается от предыдущей 
«формулы мира», которую Киев про-
двигает с 2022 года. Но в последнее вре-
мя «формула» Зеленского фактически 
перестала находить отклик на Запа-

де. Так, к примеру, Швейцария, орга-
низовавшая в июне этого года саммит 
в Бюргенштоке, признала: украинская 
«формула» не единственный вариант 
разрешения конфликта. Недавно Берн 
открыто поддержал инициативу, про-
двигаемую Китаем и Бразилией.

Официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова назвала «план по-
беды» набором бессвязных лозунгов. 
Пресс-секретарь президента РФ Дми-
трий Песков сказал, что он эфемерный.

— Столько недель ведётся речь о не-
коем эфемерном мирном плане — ско-
рее всего, это тот же план американ-
цев воевать с нами до последнего 
украинца, который Зеленский зака-
муфлировал и назвал «мирным пла-

ном». Какого-то иного плана там нет, — 
сказал он. — Но может быть иной план, 
который может быть действительно 
мирным: это осознание киевским ре-
жимом бесперспективности той поли-
тики, которую он проводит.

При этом показательна реакция за-
падных стран, активно поддержива-
ющих Украину. После выступления 
Зеленского на его идеи отреагиро-
вал премьер-министр Бельгии Алек-
сандр де Кро. Он, в частности, заявил, 
что не уверен в успехе «плана победы» 
Зеленского. Примечательно, что че-
рез пару часов после выступления гла-
вы Украины канцлер Германии Олаф 
Шольц заявил, что готов обсудить 
мирное урегулирование. Но не с Зе-

ленским, а с президентом России Вла-
димиром Путиным.

Стоит отметить: «план победы» 
включает в себя несколько откровенно 
нереалистичных пунктов, один из ко-
торых немедленное присоединение 
к НАТО. Как минимум по действую-
щему уставу альянса в него не могут 
вступить страны, на территории ко-
торых идёт неурегулированный кон-
фликт. Словно в подтверждение этого 
после выступления украинского ли-
дера постпред США при альянсе Джу-
лианна Смит заявила, что ситуация 
на текущий момент не располагает 
к приглашению Украины в блок.

На Западе уже неоднократно гово-
рили о нереалистичности плана. Так, 
по словам обозревателя WP Ишана Та-
рура, «по обе стороны океана нарас-
тают цинизм и усталость, и даже не-
которые из самых ярых сторонников 
Украины признают: время, отпущен-
ное Западу на поддержание войны 
Киева, истекает». Он также пишет, что 
«план победы Зеленского, скорее все-
го, будет далёк от той реальной победы, 
на которую многие надеялись».

Раскритиковали список требова-
ний и на Украине. Так, к примеру, депу-
тат Рады Алексей Гончаренко (внесён 
в РФ в перечень террористов и экстре-
мистов) назвал этот план «нереалистич-
ным», «пустыми словами» и лишь «же-
ланиями» Украины. Также в обществе 
в последнее время всё больше растёт 
недовольство Зеленским. Стоит под-
черкнуть, что буквально в то же вре-
мя, когда украинский лидер выступал 
в Раде, на майдане собрались на ми-
тинг родственники пропавших без ве-
сти бойцов ВСУ. Покинувший Украину 
депутат Рады Артём Дмитрук опубли-
ковал фото митингующих, на кадрах 
видно несколько сотен человек.

 Новости

Работа на поставки
Действия ЦАХАЛ в Ливане затрудняют снабжение сил ООН

Альберт Калашян

О перация армии Израиля в Ливане 
затрудняет снабжение более 10 тыс. 

миротворцев ООН, уничтожение солда-
тами ЦАХАЛ камер наблюдения сузило 
возможности мониторинга военной ак-
тивности, рассказали «Известиям» в мис-
сии Организации Объединённых Наций. 
Согласно утечкам в СМИ, западные стра-
ны обсуждают возможность изменить 
мандат миротворцев. При этом в пост-
предстве РФ при ООН сообщили «Изве-
стиям»: предложений по увеличению 
контингента в Ливанской Республике 
пока не поступало.

Продолжающаяся операция изра-
ильской армии в Ливане серьёзно огра-
ничила возможности миротворческих 
сил ООН, сказали «Известиям» в офисе 
миссии в этой стране (ВСООНЛ). Дей-
ствия ЦАХАЛ затрудняют передвиже-
ния контингента для обеспечения по-
ставок и выполнения его задач.

— В последнее время ВСООНЛ 
столкнулись с трудной ситуаци-
ей. Мы не смогли выполнить все 
наши логистические перемещения 
для пополнения запасов. Иногда ми-
ротворцы не могут перемещаться 
из-за обстрелов. Так что есть трудно-
сти, но мы не намерены покидать эту 
зону, — заявил «Известиям» официаль-
ный представитель временных сил 
ООН в Ливане Андреа Тененти.

Ранее миссия ООН неоднократно 
подвергалась атакам со стороны из-
раильских сил. В результате несколь-
ких инцидентов травмы получили в об-
щей сложности около 20 миротворцев. 
12 октября солдаты ЦАХАЛ не дали за-
вершить критически важное для мате-
риально-технического обеспечения 
передвижение сил ООН около Мейс-
эль-Джебеля.

Россия осудила израильские атаки 
по миротворцам ООН в Ливане и по-
требовала воздержаться от враждеб-
ных действий по отношению к указан-
ным лицам в дальнейшем.

Кроме того, ЦАХАЛ на днях вывел 
из строя камеры наблюдения по пери-
метру базы ООН. Были повреждены 
транспортные средства и системы свя-
зи. Миссия сообщила, что рядом с од-
ной из её баз было слышно несколько 
выстрелов, после чего появился дым. 
Есть основания полагать, что такими 
действиями израильские войска пы-
таются скрыть от миротворцев свои 
передвижения.

— Возможности по мониторингу си-
туации были ограничены после унич-
тожения наших камер и продолжаю-
щихся обстрелов. Но мы продолжаем 
следить за ситуацией настолько, на-
сколько это возможно. Миротворцы 
также используют радары, которые 
у нас есть, чтобы отслеживать военную 
активность, — отметили в миссии ООН.

Военные действия создают опасные 
условия для миротворцев, ограничивая 
их доступ к определённым районам. Та-
ким образом, они могут уже не так эф-
фективно поддерживать стабильность 
в регионе и контролировать ситуацию. 
Сужение возможностей наблюдения 
на местах затрудняет выполнение ман-
дата ВСООНЛ по поддержанию мира.

— Несмотря на ограничения, важно, 
что миссия ООН решила остаться в зоне 
операции, потому что мы здесь нахо-
димся по просьбе Совета Безопасно-
сти, — добавил Андреа Тененти.

Снабжение миротворцев в Ливане 
идёт как напрямую через ООН, которая 
организует централизованные постав-
ки своим подразделениям, так и через 
страны, представляющие контингенты 
для миссии. Кроме того, у ВСООНЛ есть 
логистические базы в Ливане, откуда 
по всем контингентам распределяют-
ся необходимые ресурсы и материалы.

Израиль своими действиями по от-
ношению к миротворцам, вероятно, 
стремится подорвать легитимность 
миссии ООН и затруднить её работу. 
Еврейское государство считает, что 
они не справляются со своими зада-
чами, особенно с контролем действий 

шиитского движения «Хезболла», бази-
рующегося в Ливане.

На этом фоне, по данным ливанских 
СМИ, западные страны, поддерживаю-
щие Израиль, обсуждают возможность 
изменить мандат временных сил ООН 
в Ливане. Так называемые многона-
циональные силы должны заместить 
миротворцев ООН, расположившись 
не только по линии приграничных де-
ревень на юге Ливана, но и вдоль грани-
цы с Сирией, чтобы закрыть всю сухо-
путную линию Ливанской Республики.

При этом в постпредстве РФ в ООН 
сообщили, что пока Россия не получа-
ла предложений по изменению манда-
та миротворцев.

— Мы даём объективную оценку дей-
ствиям Израиля в Ливане, создающим 
угрозу жизни представителям оонов-
ского контингента. Пока он выполняет 
свою миссию, предложений как по его 
увеличению, так и по его выводу от ру-
ководства ООН нам не поступало, — ска-
зал «Известиям» заместитель постоян-
ного представителя РФ при всемирной 
организации Дмитрий Полянский.

Израиль может рассматривать ми-
ротворцев как препятствие для своей 
операции по обеспечению безопасно-
сти на севере страны, поскольку выпол-
нение силами ООН своего мандата ока-
залось неэффективным с точки зрения 
еврейского государства. Речь идёт о том, 
что «Хезболла» не отвела войска за реку 
Литани, как это предусмотрено резолю-
цией 1701 СБ ООН, и продолжает нано-
сить удары по израильской территории.

— Израиль нарушает международ-
ное право своим поведением по отно-
шению к ВСООНЛ. Он не придержива-
ется международно-правовой базы 
и никаких резолюций СБ ООН. Заме-
на миротворческих сил — лишь мани-
пуляция, так как в этом нет никакого 
смысла. Эти силы уже включают в себя 
контингенты 48 стран, но Израиль пы-
тается поглотить эти территории та-
ким образом, чтобы ООН не имела 
возможности следить за происходя-
щим, — рассказал «Известиям» египет-
ский специалист по международным 
отношениям Тарек аль-Бардиси.

Премьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху 14 октября отверг об-
винения в том, что израильские вой-
ска намеренно напали на миротворцев 
ВСООНЛ, назвав их «полностью лож-
ными». По его словам, военные сдела-
ли всё возможное, чтобы не причинить 
вреда миротворцам.

Факторы сближения 

Али Салехиан

Иранский аналитик

Б РИКС или БРИКС+ — слова, которые 
в последнее время наиболее часто 

используются в СМИ и экспертном со-
обществе для описания процесса объе-
динения держав глобального Юга. С мо-
мента первого саммита в России в 2009-м 
международная ситуация сильно изме-
нилась. В этом году РФ вновь председа-
тельствует в БРИКС. На саммите в Казани 
будет решаться, как дальше станет раз-
виваться эта группа. К слову, девизом 
российского председательства в объе-
динении стало «Укрепление многосто-
ронности для справедливого глобаль-
ного развития и безопасности».

С усилением развивающихся 
стран любые альянсы или коалиции 
незападных держав становятся более 
серьёзными и пытаются играть бо-
лее важную роль в урегулировании 
региональных и глобальных проблем. 
Можно назвать как минимум пять 
факторов, влияющих на сближение 
стран, не относящихся к Западу.

Первое — «восхождение всех 
остальных».

В течение долгого времени, воз-
можно, с XV века, западные государ-
ства считали страны, не относящиеся 
к ним, слаборазвитыми и второсорт-
ными игроками мирового сообще-
ства. Это изменилось после «восхож-
дения всех остальных» — ситуации, 
при которой незападные страны укре-
пили свою экономическую, военную 
мощь, а также «силу идей».

Второе — упадок Запада, или «без-
западность».

Это явление характеризует-
ся ощутимым снижением влияния 
и сплочённости западных стран, осо-
бенно в контексте глобальной по-
литики и безопасности. Не хочет-
ся говорить о крахе коллективного 
Запада, но при этом у него нет воз-
можности и желания играть свою 

прежнюю роль. Он придерживается 
стратегии невовлечения и «офшор-
ного балансирования». Ярким при-
мером служит конфликт на Украине, 
который явно показывает иллюзор-
ность гарантий безопасности Запада. 
Размежевание усиливается, и это хо-
роший шанс для развивающихся дер-
жав использовать возникающий ва-
куум в разных областях и регионах.

Третье — превращение всего в ору-
жие.

Современный мир становится всё 
более взаимозависимым и интегриро-
ванным. Различные аспекты общества, 
культуры, экономики и технологий ис-
пользуются в качестве инструментов 
для конфликтов, манипуляций, при-
чём часто нетрадиционными спосо-
бами. Взять, например, санкции, на-
правленные против иранского народа 
посредством запрета импорта ле-
карств от редких заболеваний. В по-
следний раз в Ливане в качестве ору-
жия были использованы средства 
гражданской связи (пейджеры), в ре-

зультате чего были ранены около 3 тыс. 
человек и погибли 32, включая двоих 
детей. Странам приходится на это ре-
агировать. Меры противодействия 
включают в том числе диверсифи-
кацию цепочки стоимости и поста-
вок, национализацию и увеличение 
доли отечественного производства, 
а также формирование цепочек сто-
имости и поставок на основе не эко-
номических выгод, а политических от-
ношений. Подобную политику можно 
назвать как «деглобализация», «замед-
ленная глобализация» или «секьюри-
тизированная глобализация».

Четвёртое — сбой работы классиче-
ского механизма многосторонности.

Концепция классической много-
сторонности сталкивается со значи-

тельными трудностями, которые ча-
сто описываются как неисправный 
механизм в современных междуна-
родных отношениях. Свидетельством 
этого может служить неспособность 
ООН решить практически ни одну 
проблему. Одним из ярких примеров 
её неэффективности стала Палестина. 
После того как в Газе были убиты бо-
лее 41 тыс. человек — главным образом 
женщин и детей, — ООН, Международ-
ный суд или Международный уголов-
ный суд не предприняли ничего, что-
бы остановить этот геноцид. Это видят 
люди, живущие в других частях света.

Альтернативой этому может слу-
жить сотрудничество не на глобаль-
ном, а локальном уровне. Это означает, 
что небольшие группы стран взаимо-
действуют по конкретным вопросам 
или задачам. Либо в круг лиц, решаю-
щих проблемы, могут быть включены 
не только государства, но и неправи-
тельственные организации, компа-
нии, города, интеллектуальные круги 
и академии. Я думаю, что такой меха-
низм необходим для того, чтобы эф-
фективнее решать проблемы.

Пятое — глобальные и транснаци-
ональные угрозы.

В мире всё больше угроз, затра-
гивающих одновременно несколь-
ко государств. К ним можно отнести 
пандемии, изменение климата, де-
зинформацию и терроризм. Глобаль-
ные вызовы требуют скоординиро-
ванных действий международного 
сообщества. Сегодня ни одно государ-
ство не может справиться с ними само, 
и поэтому им придётся укреплять 
международное сотрудничество. 
В рамках глобального порядка пока 
доминирует Запад. Но развивающиеся 
страны уже формируют альянсы, ос-
нованные на справедливости и праве.

Мир, который мы знаем, изменил-
ся и будет меняться в будущем. Сре-
ди вызовов, стоящих перед странами 
БРИКС уже сейчас, можно выделить 
угрозу новых пандемий, атаки в кибер-
пространстве, нарративы, направлен-
ные против культурной идентичности 
незападных народов, международные 
санкции и эмбарго на некоторые то-
вары и услуги. Развивающиеся стра-
ны могут сотрудничать друг с другом 
на двусторонних и многосторонних 
платформах, таких как БРИКС. Эта 
группа уже объединяет девять стран, 
среди которых такие крупные, как Ки-
тай, Индия и Россия. Не исключено, 
что список стран БРИКС в этом году 
значительно расширится.

МНЕНИЕ

�� ПЕРСПЕКТИВЫ ТУРИЗМА 
В РОССИИ

Среди других тем на повестке дня каб-
мина — подведение итогов летней ту-
ристической кампании в России. С мая 
по август россияне совершили 35 млн 
поездок. Это почти на 11% больше, чем 
в прошлом году, сообщил зампред 
правительства Дмитрий Чернышен-
ко. Только в июле впервые за всё время 
число туристов достигло 10 млн. «По-
ток действительно растёт», — подтвер-
дил президент.

Лидерами по посещаемости тра-
диционно стали Краснодарский край 
и Москва, где побывали более 3 млн ту-
ристов. Турпоток в Санкт-Петербург 
вырос на 20% по сравнению с прошлым 
сезоном, город принял почти 2,5 млн 
гостей. Расширяется и география тур-
поездок. Новыми быстрорастущими 

направлениями стали Тува (+78%), Ря-
занская область (+46%) и Якутия (+40%). 
В Чечне (66%) и Дагестане (46%) высо-
кие темпы прироста турпотока сохра-
няются уже второй год, заметил Дми-
трий Чернышенко.

— Крым, несмотря на временное 
ограничение, подрос почти на 6%, при-
нял 1 млн наших туристов, — подчер-
кнул Дмитрий Чернышенко.

Это подтверждает и Минтранс: гла-
ва ведомства Роман Старовойт уточ-
нил: с мая по октябрь по Крымскому 
мосту проехало почти 1,8 млн автомо-
билей и автобусов, что почти на чет-
верть больше, чем за аналогичный пе-
риод 2023 года. Министр транспорта 
добавил, что перевозки пассажиров 
авиатранспортом за апрель–сентябрь 
превысили 63,2 млн. До конца октября, 
по прогнозу главы ведомства, этот по-
казатель вырастет до 72,6 млн. При 
этом только за лето российские ави-
акомпании перевезли почти 35 млн 
пассажиров, что на 4,3% больше, чем 
в 2023 году.

Россия открыта для гостей из дру-
гих стран: в этом летнем сезоне РФ 
приняла в 1,5 раза больше иностранцев, 
чем в 2023-м. Только за июль и август 
её посетили порядка 1 млн интуристов, 
уточнил Дмитрий Чернышенко. Ожи-
дается, что всего по итогам этого года 
РФ посетят около 5 млн иностранцев. 
Этому способствует и выдача им элек-
тронных виз, поскольку по ним в се-
зон с мая по сентябрь страну посетили 
306 тыс. человек. Наибольшим спро-
сом поездки в Россию пользовались 
у граждан Китая, Саудовской Аравии, 
Турции, Индии, Ирана, Кувейта, Бах-
рейна и Омана. Кроме Москвы и Пе-
тербурга гости ездили в Приморский, 
Краснодарский и Ставропольский 
края. Кроме того, популярностью поль-
зовались республики Карелия, Татар-
стан, а также Новосибирская, Сверд-
ловская и Иркутская области.

�� КАК ЗАВЕРШИЛАСЬ 
ПРИЁМНАЯ КАМПАНИЯ

Часть заседания была также посвяще-
на обсуждению итогов приёмной кам-
пании в вузах. По словам главы Миноб-
рнауки Валерия Фалькова, она показала 
сохраняющийся спрос на высшее обра-
зование. Министр уточнил, что всего 
в российские университеты в 2024-м по-
ступили 903,8 тыс. человек и почти все 
выделенные бюджетные места были за-
крыты, хотя в нынешнем году их было 
беспрецедентное количество — свыше 
592 тыс. Всего же в приёмную кампа-
нию было подано около 8 млн заявле-

ний более чем от 1 млн абитуриентов. 
В этом году наибольшей популярно-
стью пользовались инженерные спе-
циальности (2,3 млн заявлений), а также 
педагогические (473 тыс.) и медицин-
ские направления (411 тыс.).

Детально остановились и на про-
грамме целевого приёма. Несмотря 
на то что зачисление ещё не законче-
но, в рамках квот уже учатся 51,5 тыс. 
человек. Наиболее востребованы меди-
цинские специальности (16,5 тыс. чело-
век), инженерное направление (13 тыс.), 
педагогика (4,5 тыс.) и аграрная сфера 
(2,5 тыс.). Всего же, по словам главы 
Минтруда Антона Котякова, в этом году 
свыше 20 тыс. предприятий предложи-
ло более 170 тыс. мест для открытого 
конкурсного набора. Наибольшую ак-
тивность показали работодатели Крас-
нодарского края, Москвы и области, 
Пермского края и Башкирии.

— Всего от абитуриентов на пред-
ставленные заявки от работодателей 
поступило 228 тыс. откликов на целе-
вые места. Это в 1,3 раза больше, чем 
был запрос со стороны работодате-
лей. При этом на сегодняшний день 
по итогам приёма заключено догово-
ров между заказчиками и поступив-
шими по целевой квоте в вузах на 40% 
от заявленных работодателями пред-
ложений. По СПО, там, где нет предва-
рительного закрепления целевых мест 
за работодателями, только 16%, — уточ-
нил Антон Котяков.

Валерий Фальков пообещал, что си-
стема целевого приёма и обучения бу-
дет совершенствоваться.

— В частности, для поступления 
на педагогические направления, по ко-
торым готовят учителей-предметни-
ков, будет введён обязательный ЕГЭ 
по профилю будущей специально-
сти учителя. Сегодня можно посту-
пить, используя ЕГЭ по обществозна-
нию, а с 2026 года, если ты хочешь стать 
учителем химии, ты обязан предъя-
вить химию, учителем физики — фи-
зику и так далее. И этот временной 
лаг — два года — позволит абитуриен-
там максимально адаптироваться, что-
бы хорошо подготовиться и реализо-
вать свои замыслы, — пояснил он.

При этом кардинальных изменений 
на 2025-й не планируется.

« СРЕДИ ВЫЗОВОВ, 
СТОЯЩИХ ПЕ-
РЕД СТРАНАМИ 

БРИКС, МОЖНО ВЫДЕЛИТЬ 
УГРОЗУ НОВЫХ ПАНДЕМИЙ, 
АТАКИ В КИБЕРПРОСТРАН-
СТВЕ, НАРРАТИВЫ ПРОТИВ 
КУЛЬТУРНОЙ ИДЕНТИЧНО-
СТИ НЕЗАПАДНЫХ НАРО-
ДОВ И САНКЦИИ
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« ПО ОБЕ СТОРО-
НЫ ОКЕАНА НА-
РАСТАЮТ ЦИ-

НИЗМ И УСТАЛОСТЬ, И 
ДАЖЕ НЕКОТОРЫЕ ИЗ СА-
МЫХ ЯРЫХ СТОРОННИКОВ 
УКРАИНЫ ПРИЗНАЮТ: ВРЕ-
МЯ, ОТПУЩЕННОЕ ЗАПАДУ 
НА ПОДДЕРЖАНИЕ ВОЙНЫ 
КИЕВА, ИСТЕКАЕТ
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 Экономика и бизнес

Неспокойная остановка
A Росси йск ие ком па н и и 

в прошлом  году понес-
ли издержки от проверок на сум-
му 43,9  млрд рублей, подсчитали 
в Центре стратегических разрабо-
ток. В 2022-м сумма была меньше — 
35,7 млрд. Под издержками ЦСР по-
нимает взаимодействие сотрудников 
с представителями органов контроля 
(те отвлекаются от выполнения сво-
их трудовых обязанностей), а также 
другие затраты.

«Следовательно, в период взаимо-
действия с органом контроля работ-
ник получает ту же стоимость оплаты 
труда, но тратит время не на выпол-
нение своих прямых обязанностей, 
а на сопровождение инспектора. Как 
следствие рост трудозатрат приво-
дит к увеличению издержек предпри-
ятий», — поясняется в исследовании.

На одну проверку предприятие 
в среднем тратило 175 тыс. рублей, го-
ворится в исследовании. В 2022 году 
показатель был равен 150 тыс.

Издержки бизнеса от проверок 
растут, несмотря на то что с марта 
2022-го в России введён мораторий 
на плановые проверки бизнеса для 
снижения административной нагруз-
ки — он действует до конца 2024-го.

Но есть исключения. Проверки со-
храняются для санитарно-эпидеми-
ологического, ветеринарного и по-
жарного контроля, а также надзора 
в области промышленной безопасно-
сти, пояснил ведущий юрист практи-

ки «Налоговые споры» ЮК «Лемчик, 
Крупский и партнёры» Никита Ерма-
ков.

Проведение внеплановых прове-
рок допускается лишь в исключи-
тельных случаях (при угрозе жизни, 
причинения тяжкого вреда здоровью, 
угрозе обороне страны и безопасно-
сти государства, а также возникно-
вении чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характер), 
пояснил он. Они должны быть согла-
сованы с прокуратурой.

— Однако под мораторий не подпа-
дают налоговые, антимонопольные 
и другие проверки, где нет рискориен-
тированного подхода (контроль в зо-

нах повышенного риска растёт, а в бо-
лее безопасных снижается). Также 
разрешены профилактические визи-
ты и объявление предостережений, — 
отметил Никита Ермаков.

�� ПОЧЕМУ ВЫРОСЛИ 
ИЗДЕРЖКИ КОМПАНИЙ 

Рост издержек может объясняться 
увеличением зарплат, считает руко-
водитель аудиторско-консалтинговой 
группы АИП, эксперт московского от-
деления «Опоры России» по финансо-
во-правовой безопасности бизнеса 
Сергей Елин.

— В среднем до трёх человек отвле-
каются от рабочего процесса для ор-
ганизации или участия в контрольных 
мероприятиях. При этом номинальная 
зарплата за 2023 год выросла на 14%. 
Также нужно учесть, что увеличилось 
количество проверок, — отметил он.

Как сказано в исследовании ЦСР, 
в 2023 году провели 156 тыс. выездных 
проверок, что незначительно (+4,4%) 
превышает показатель 2022-го. При этом 
количество профилактических визи-
тов (они не предусматривают штрафов) 
выросло в два раза и составило 1,1 млн.

Кроме того, повлиял рост стоимо-
сти услуг аутсорсинговых компаний 
(ими пользуются предприятия, что-
бы лучше подготовиться к проверке), 
отметил научный сотрудник Центра 
стратегических исследований эконо-
мического факультета РУДН Сергей 
Зайнуллин.

— Сумма издержек в 44 млрд рублей 
существенная. Помимо затрат вре-
мени сотрудников, которые отвлека-
ются от своих обязанностей, компа-
нии по итогам проверок вынуждены 
оплачивать штрафы. Особенно боль-
шой «ущерб» наносят выездные про-
верки, которые вносят нервозное 
настроение и сбивают рабочий про-
цесс, — сказал он.

�� ПРОДЛЯТ ЛИ МОРАТОРИЙ

Мораторий на проверки действует 
до конца 2024 года. Будут ли его прод-
левать, как в прошлом году, неизвест-
но. Однако, как писали ранее «Изве-
стия», Минэк предложил после отмены 
послабления не возвращаться к про-
веркам и ограничиться профилакти-
ческими визитами на предприятия. 
Но это не должно коснуться органи-
заций, которые относят к высокой или 

Мария Колобова, Евгений Грачев

Н а пленарной сессии форума фи-
нансовых технологий «Финопо-

лис» в 2024 году ЦБ и банкиры поспори-
ли о конкуренции государства и бизнеса. 
Если она возникает — у организаций про-
падает стимул вкладываться в иннова-
ции, заявил глава Сбера Герман Греф. 
Между игроками рынка и регулятором 
возникло противостояние из-за планов 
закрепить в законе работу только одно-
го универсального QR-кода — от Нацио-
нальной системы платёжных карт (НСПК). 
Тогда как крупнейшие банки уже объеди-
нились в консорциум для запуска альтер-
нативной системы. Как прошёл первый 
день форума и что участники представи-
ли на стендах — в материале «Известий».

Крупнейший форум для обсуждения 
технологических инноваций стартовал 
16 октября в Сочи. До этого несколько 
лет подряд он проводился в Москве.

На открывающей форум пленарной 
сессии Греф заявил, что государство 
не должно конкурировать с бизнесом.

— Ключевое взаимоотношение с госу-
дарством — доверие. Когда оно начинает 
конкурировать с бизнесом — это самый 
плохой способ сотрудничества, доверия 
не может быть, — подчеркнул он.

По словам банкира, в этом случае 
у бизнеса пропадает стимул внедрять 
инновации.

ЦБ не предоставляет рыночные услу-
ги, подчеркнула в ответ председатель 
регулятора Эльвира Набиуллина. Она 
напомнила, что сейчас идёт спор по по-
воду универсального QR.

Ранее глава Банка России предло-
жила закрепить в законе работу толь-
ко одного универсального платёжного 
QR-кода на кассах. По нему можно бу-
дет оплачивать покупку и через СБП, 
и цифровым рублём. Это важно сделать 
к моменту массового внедрения в Рос-
сии третьей формы нацвалюты, то есть 
к июлю 2025 года, сообщала глава ЦБ.

Заявление Набиуллиной прозвучало 
на фоне новостей о создании консорци-
ума для развития единого платёжного 
QR-кода — в него входят Сбер, Альфа-
банк и Т-Банк. Он нужен в том числе для 
того, чтобы создать конкуренцию НСПК, 
которая на 100% принадлежит регуля-
тору и остаётся крупнейшим игроком 
на платёжном рынке.

Однако решение от НСПК  — это, 
по сути, стандарт платёжного рынка, 
подчеркнула Эльвира Набиуллина.

— Универсальный QR нельзя пред-
ставлять как битву регулятора и консор-
циума банков за контроль над рынком. 
Универсальный QR — это как раз не про-
дукт, он не конкурирует с рыночными 
продуктами, а это инфраструктурный 
стандарт, — заявила глава ЦБ.

По её словам, набор стандартов не-
обходим, потому что без этого не может 
развиваться бизнес. Однако «мы против 
монопольного» стандарта, ответил Греф.

Глава ВТБ, второго по размеру акти-
вов банка в России, Андрей Костин со-
гласился, что модель ЦБ оптимальна.

— Если какой-либо один банк, какой 
бы большой он ни был, пытается нас, ма-
лышей, загнать под свою кровлю, под 
свой стандарт, мы не согласимся. Ко-

нечно, мы, маленькие, будем сопротив-
ляться, сколько мы можем, — заявил Ан-
дрей Костин.

Универсальный QR-код от НСПК дол-
жен стать обязательным для всех игро-
ков рынка, сообщали «Известиям» ранее 
в пресс-службе ВТБ.

— Создав незримый альянс с мегаре-
гулятором с амбициями коммерческого 
монополиста — Банком России, ВТБ смо-
жет побороться с технологичными кон-
курентами неконвенциональным ору-
жием, — отметил независимый эксперт 
Андрей Бархота.

На пленарной сессии также обсуди-
ли развитие финтех-компаний. Главное, 
чтобы государство убирало барьеры 
и создавало равные условия конкурен-
ции, подчеркнул Греф.

В Китае, например, банки упустили 
трансакционный бизнес — 60% операций 
там совершается небанковскими игро-
ками, рассказал он. При этом, с одной 
стороны, для клиента нет никакой раз-
ницы. Но с другой — это приводит к тому, 
что банковская система хуже работа-
ет со скоринговыми технологиями (они 
оценивают кредитоспособность заём-

Скорость отступа
A SpeedTest позволяет соби-

рать информацию о сетях 
связи, которая впоследствии может 
быть использована для организации 
кибератак против информационных 
ресурсов в любой стране, отмечается 
в документе. «Это такой же механизм 
организации колониальной зависимо-
сти в сфере ИКТ, как SWIFT в банковской 
сфере», — говорится в нём.

Системы тестового контроля по-
зволяют получить информацию о се-
тях связи — их конфигурации, исполь-
зуемом на них оборудовании, нагрузке, 
пропускной способности и многом дру-
гом, перечисляет академик МАС Сергей 
Мельник. По его словам, эти данные, по-
пав в руки иностранных спецслужб, мо-
гут быть использованы, к примеру, для 
организации адресных DDoS-атак.

— Заблокировать SpeedTest подобно 
многим другим ресурсам технически 
крайне сложно. Операторам следовало 
бы удалить из своих информационных 
систем софт Ookla, которым они пользу-
ются сейчас. После этого измерять ско-
рость доступа с абонентских устройств 
при помощи этого сервиса станет неце-
лесообразным. У него есть альтернатив-
ные российские аналоги — в частности, 
система «Линкметр», — утверждает он.

По словам эксперта, предложения 
по ограничению использования зару-
бежного сервиса и переходу на оте-
чественные продукты получили одо-
брение не только Госдумы и ФСБ, 
но и других органов власти. Однако пока 
нет правовых механизмов, обязываю-
щих операторов использовать для из-
мерения только отечественный софт.

«Известия» направили запросы в ФСБ, 
Минцифры, а также в Ookla. В Госдуме 
запрос на рассмотрение предложения 
передали вице-премьеру Дмитрию Гри-
горенко, также следует из письма в МАС 
зампреда ГД Петра Толстого. В аппара-
те Григоренко получение этого обраще-
ния подтвердили.

— Даже потенциальная возможность 
доступа со стороны наших геополити-
ческих оппонентов к данным о работе 
телеком-инфраструктуры России недо-
пустима. В условиях СВО потенциаль-
но вредоносного ПО на сетях россий-
ских телеком-операторов не должно 
быть в принципе, — сказал «Извести-
ям» Пётр Толстой. — Поэтому, конечно, 
я поддерживаю запрет использования 
отечественными операторами запад-
ных продуктов для измерения скоро-
сти интернет-соединения.

«МегаФону» ничего не извест-
но о предложении МАС, сообщили 
в пресс-службе оператора. Американ-
ский измеритель скорости интернета — 
самый массовый по числу пользовате-
лей, но не единственный доступный 
в РФ, добавили в компании.

Представители других крупных 
российских операторов, опрошенные 
«Известиями», отказались от коммен-
тариев или не ответили на запросы.

Основное отличие этого измерите-
ля от других сервисов в его глобальном 
охвате, рассказал партнёр ComNews 
Research Леонид Коник. По его сло-
вам, у Ookla есть 16,22 тыс. тестовых 
серверов по всему миру, что позволя-
ет точно измерять скорость интернет-
доступа в любой точке земного шара 
и получать сравнительные данные, до-
бавил он.

— Ценность тестовой платформы 
в её массовости. В SpeedTest пользова-
тели ежедневно совершают несколько 
миллионов замеров, а количество те-
стов за всё время работы (с 2006 года) 
приближается к 57 млрд. Это и делает 
сервис наиболее привлекательным, — 
отмечает эксперт.

В мире немало альтернативного 
ПО для интернет-замеров, например 
testskorosti.ru (его владельцем являет-
ся польская фирма V-SPEED Sp. z o.o.), 
проект с открытым исходным кодом 
LibreSpeed (принадлежит итальянско-
му разработчику свободного ПО Фе-
дерико Доссене), Fast.com (за которым 
стоит американский Netflix), Testmy.net 
(США), SpeedOf.Me (разработан компа-
нией SourceForge из США) и другие, на-
помнил эксперт.

Но использование иностранных из-
мерительных сервисов вместо SpeedTest 
не снижает уровня рисков кибербезо-
пасности: многие из них передают за ру-
беж больше данных о пользователях 
и сетях, чем указано в их пользователь-
ских соглашениях, отметил гендирек-
тор агентства TelecomDaily Денис Ку-
сков. По его словам, не исключено, что 
эти данные становятся достоянием ино-
странных спецслужб. Такие измерители 
рано или поздно могут вызвать вопро-
сы со стороны госструктур и специа-
листов по информационной безопас-
ности, добавил он.

Замена SpeedTest в России есть, го-
ворят участники рынка. Например, сер-
вис TelecomDaily «Мегабитус» или QMS 
от «Ростелекома», который внесён в ре-
естр отечественного ПО Минцифры.

— Конкуренция между подобны-
ми продуктами — хорошо. Но ситуа-
ция со SpeedTest не свидетельствует 
о справедливой конкуренции. Компа-
ния не платит налоги в РФ, не исполняет 
требований российских ведомств и за-
конодательства. Если бы так поступал 
российский бизнес, он был бы закрыт 
уже давно, — отметил Денис Кусков.

Сейчас формальных оснований для 
запрета SpeedTest нет, отметил дирек-
тор Ассоциации профессиональных 
пользователей соцсетей и мессендже-
ров Владимир Зыков. Если операто-
ров заставят убрать софт Ookla с сетей, 
корректно измерять скорость доступа 
не смогут и конечные пользователи, до-
бавил он. Но проблемой для российских 
абонентов это не станет — существует 
множество отечественных и зарубеж-
ных сервисов, заключил эксперт.
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Провести дотацию

С чётная палата (СП) предложила Минфину проработать вопрос о повышении 
прозрачности в предоставлении дотаций регионам. Это следует из отчёта 

аудиторов о бюджетной обеспеченности субъектов России (есть у «Известий»).

  В тексте отмечается: президент в мае 2024-го поручил снизить до двух 
раз разрыв в уровне бюджетной обеспеченности (отражает соотношение 
их доходов и расходов) между десятью наиболее и наименее финансово 
устойчивыми регионами.

  Чтобы достичь этих целей, СП рекомендовала установить формулу для 
вычисления базовых показателей бюджетной обеспеченности и их откло-
нения от показателей других регионов. Также нужно уточнить перечень 
дотаций, относящихся к целевым трансфертам. Инициативу стоит реали-
зовать до конца 2024 года.

  Кроме того, как напомнили аудиторы, правительство с 2016-го установи-
ло дополнительные условия и ограничения, которые оказывают влияние 
на распределение дотаций. Однако в соответствующей методике нет меха-
низма перераспределения объёма средств в том случае, если остаются не-
использованные деньги на эти цели.

  Исходя из этого Счётная палата направила в правительство предложе-
ние поручить Минфину проработать положения, устанавливающие по-
рядок распределения дотаций. В пресс-службе Минфина сообщили «Из-
вестиям», что такие предложения будут учтены при внесении изменений 
в методику распределения дотаций на выравнивание.

  — Механизм расчёта бюджетной обеспеченности Счётная палата может 
считать непрозрачным, так как в его формуле есть не конкретные значения, 
а потенциальные. Для повышения ясности при распределении дотаций 
между субъектами России стоит пересмотреть формулы их расчёта и сде-
лать более справедливым распределение финансовых средств с точки зре-
ния налогового потенциала региона, — считает аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов.

  На его взгляд, при расчёте не стоит полагаться на относительные и по-
тенциальные величины, а нужно исходить из реальных цифр дефицита ре-
гионального бюджета за прошлый год с учётом инфляции в этом периоде.

QR-кодовый 
замок
ЦБ и банкиры на «Финополисе-2024» 
поспорили о конкуренции —  
какие инновации планируют внедрять 
на платёжном рынке и зачем  
на форум привезли тарологов
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 Экономика и бизнес

Пилотный график
«Аэрофлоту» вынесли предостережение из-за переработок экипажей

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

Ространснадзор объявил «Аэрофло-
ту» предостережение из-за наруше-

ний при формировании полётных смен, 
режимов труда и отдыха, а также несо-
блюдения процедуры медосмотров чле-
нов экипажей и диспетчеров воздушного 
движения. По оценке контролирующе-
го органа, это повышает риски безопас-
ности полётов. Проверки проводились 
по жалобам трудового коллектива и от-
раслевого профсоюза. Надзорный орган 
потребовал устранить нарушения, ком-
пания взяла время на подготовку ответа 
для проверки обоснованности сведений, 
указанных в предостережении. Экспер-
ты отмечают, что на деле ситуация может 
быть не столь однозначной и у перевоз-
чика есть шансы оспорить решение кон-
тролирующего органа.

Проверки авиакомпании Ространс-
надзор проводил совместно с Москов-
ской прокуратурой на воздушном 
и водном транспорте после заявления 
Шереметьевского профсоюза лётного 
состава (ШПЛС) от 26 августа. Органи-
зация пожаловалась на увеличение по-
лётных смен и снижение выплат членам 
экипажей без согласия уполномоченно-
го профсоюза.

Кроме того, в трудовые договоры 
вносились дополнительные аэропор-
ты базирования, пребывание в которых 
перестало включаться в учёт рабочего 
времени, сообщается в жалобе ШПЛС. 
Помимо сокращения оплаты труда это 
влияет на продолжительность отдыха 
экипажей, а от самочувствия лётчиков 
зависит безопасность полётов, отмеча-
ется в документе.

Многобазовость — это когда боль-
шинство крупных аэропортов в стране 
и за рубежом стали считаться для ави-
акомпании «домашними», рассказал 
«Известиям» председатель профсоюза 
ШПЛС Игорь Дельдюжов. Получается, 
что после рейса пилоты оказываются 
«на базе», «почти дома», где время на-
хождения не считается рабочим. Чле-
ны экипажа ждут вылета, готовятся 
к рейсу, а по документам они отдыха-
ют. Такой график препятствует полно-
ценному отдыху, что не раз сказывалось 
на состоянии здоровья пилотов. Режи-
мы труда и отдыха установлены прика-

зом Минтранса № 139, который выпол-
няют не все, утверждает профсоюзный 
лидер.

Ространснадзор в своём предписа-
нии утверждает: механизм многобазо-
вости противоречит действующему за-
конодательству, ухудшает положение 
работников и повышает риски безопас-
ности полётов. Контролирующий орган 
также обнаружил у лётчиков предель-
ную выработку, при которой полёт-
ное время превышало 89 часов в месяц. 
Проф союзная организация считает, что 
при многобазовости и специфическом 
учёте времени отдыха реальная нагруз-
ка может превышать этот показатель. 
По утверждённым авиационным прави-
лам предельная норма составляет 80 ча-
сов, однако в ноябре 2010 года Минтранс 
допустил её увеличение до 90 часов 
в месяц, но только с согласия пилотов.

Ространснадзор зафиксировал: 
продление полётных смен в «Аэрофло-
те» осуществлялось без согласования 
с уполномоченным профсоюзом, то есть 
с нарушениями требований приказа 
Минтранса № 139. Также указаны фак-
ты нарушения порядка проведения ме-
дицинских осмотров членов экипажей 
и диспетчеров воздушного движения.

Ространснадзор потребовал у «Аэро-
флота» провести корректирующие ме-
роприятия по исправлению нарушений 
и не допускать их впредь.

Как заявили «Известиям» в авиа-
компании, предостережение Ространс-
надзора получено 14 октября 2024 года. 

В документе установлен срок его рас-
смотрения до 20 ноября, в связи с чем 
у перевозчика есть время, чтобы проа-
нализировать указанные регулятором 
доводы, а также проверить обоснован-
ность сведений. По результатам рассмо-
трения «Аэрофлот» уведомит Ространс-
надзор о принятом решении.

«Известия» направили запрос в Мин-
транс и Росавиацию.

— Подобные споры далеко не новы, 
и предписание контролирующего ор-
гана не является незыблемым. Авиа-
компания может его оспорить, что ра-
нее и делала с положительным для себя 
результатом, — рассказал «Известиям» 
авиационный эксперт, главный редак-
тор портала Avia.ru Роман Гусаров. — 
Если взаимопонимания с регулятором 
не найдено, то дальше подобные споры 
решаются в суде. А спорить есть о чём.

К примеру, утверждение о недопу-
стимости многобазовости вызывает 
много вопросов, считает эксперт. «Аэро-
флот» работает не только в Москве, но, 
к примеру, в Красноярске, откуда са-
молёты вылетают по маршруту и воз-
вращаются обратно. Так почему этот 
аэропорт не является аэропортом ба-
зирования самолётов и экипажей, удив-
ляется эксперт.

— Многобазовость — это вполне рас-
пространённое явление — как у нас, 
так и за рубежом. Что касается рабо-
чего времени, существующие сани-
тарные нормы позволяют увеличивать 
нормы налёта с 80 до 90 часов в месяц, 
но по договорённости с работником. 
Смены тоже увеличиваются на один час, 
если рейсы не укладываются в установ-
ленный 12-часовой норматив.

Другое дело, что при этом экипажам 
необходимо выделять законное время 
для полноценного отдыха, добавил экс-
перт.

— Утомление пилотов — как физиче-
ское так и психологическое — из-за пре-
вышения или несоблюдения режима 
отдыха несёт в себе высокие риски без-
опасности полётов, которые могут воз-
никнуть из-за ошибок пилотирования, — 
сказал «Известиям» основатель сервиса 
безопасности полётов RunAvia Андрей 
Патраков. — По статистике, причиной 
около 80% авиационных катастроф и ин-
цидентов является именно человече-
ский фактор.

« ПО УТВЕРЖ
ДЁННЫМ АВИА
ЦИОННЫМ 

ПРАВИЛАМ ПРЕДЕЛЬ
НАЯ НОРМА СОСТАВЛЯЕТ 
80 ЧАСОВ, ОДНАКО В НО
ЯБРЕ 2010 ГОДА МИНТРАНС 
ДОПУСТИЛ ЕЁ УВЕЛИЧЕ
НИЕ ДО 90 ЧАСОВ В МЕСЯЦ, 
НО ТОЛЬКО С СОГЛАСИЯ 
ПИЛОТОВ

щиков), потому что для этого кредит-
ные организации в том числе анализи-
руют трансакции клиентов.

В других странах многие IT-компании 
тоже начали идти в финтех, отметил ген-
директор Ozon Fintech Ваэ Овасапян. 
При этом те игроки, которые исполь-
зуют свои решения, а не партнёрские, 
в целом более успешны. Свой банк, на-
пример, есть у «Яндекса», у СК «Самолёт», 
привёл в пример Ваэ Овасапян.

При этом «Озона» бы не существова-
ло, если бы в России не было системы бы-
стрых платежей, подчеркнул он.

Также Греф призвал создать доверен-
ную технологическую среду. По его сло-
вам, из-за необходимости подтвердить 
личность через «Госуслуги» при оформ-
лении банковских продуктов клиент-
ский путь не завершают в трети случа-
ев просто из-за неправильно введённых 
паролей. Банкир призвал наладить вза-
имодействие между государственным 
и банковскими ID, чтобы появился еди-
ный стандарт идентификации.

Разработка и тестирование такой си-
стемы могут занять от трёх до пяти лет 
и потребуют значительных усилий, от-

метил гендиректор «Сравни.ру» Алек-
сандр Крайник. Однако это решение 
позволит сократить время на иденти-
фикацию клиентов и сделать клиент-
ский путь гораздо более комфортным.

Набиуллина также подняла тему ис-
пользования экспериментально-право-
вого режима (ЭПР), чтобы апробировать 
инновации. Он должен позволять «гиб-
ко посмотреть», к чему приводит внедре-
ние нового инструмента. Однако сейчас 
на подготовку законов, чтобы провести 
отдельные эксперименты, уходит мно-
го времени, сообщила председатель ЦБ. 
Она подчеркнула, что это не полноцен-
ное регулирование, а эксперимент.

— Сейчас ЭПР идёт по внешнеторго-
вым криптовалютным расчётам, по ви-
деоидентификации клиентов банков. 
В целом много технологий, которые 
фактически перевернут наш мир, ме-
няя систему экономических и социаль-
ных взаимодействий, если их масшта-
бировать, — рассказал исполнительный 
директор Института экономики роста 
им. П.А. Столыпина Антон Свириденко.

Сейчас развитие технологий опере-
жает регулирование, поэтому властям 
необходимо адаптироваться к этой ре-
альности, отметил глава аналитиче-
ского отдела «Риком-Траст» Олег Абе-
лев. Улучшение работы ЭПР возможно 
только за счёт постоянного и постепен-
ного улучшения законодательных ини-
циатив, которые через них реализуются.

Один из самых ярких на выстав-
ке — стенд Всероссийского союза авто-
страховщиков. Там, как бы это ни было 
странно для форума финансовых техно-
логий, посетители могут задать вопро-
сы тарологу, астрологу и GPTологу, а за-
тем сравнить их ответы. Человек может 
заглянуть в своё будущее, а в случае не-
обходимости — застраховать его.

В инсталляции «Альфы» представ-
лена лестница знаний с книгами ки-
тайских учёных. А на стенде Мосбиржи 
красуются медведь (символ падающе-
го рынка) и бык, олицетворяющий ин-
весторов, которые ставят на подорожа-
ние акций.

На стенде Т-Банка можно поучаство-
вать во фрод-рулетке — сервис позволя-
ет подключиться к разговору с реаль-
ным мошенником, чтобы потренировать 
навыки их распознавания и защиты 
от них. Также банк предлагает позна-
комиться с фабрикой человекоподоб-
ных роботов — уникальной технологией 
по борьбе с мошенниками. Такие роботы 
перехватывают звонки злоумышленни-
ков и удерживают их на линии.
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Председатель ЦБ  
Эльвира Набиуллина  

и глава Сбера Герман Греф 
поспорили о конкуренции  

между государством  
и бизнесом  

на платёжном рынке

чрезвычайно высокой категории риска 
причинения вреда, например АЭС, ГЭС, 
химических заводов и других. «Изве-
стия» направили запрос в Минэк.

При этом Роспотребнадзор попро-
сил вернуть проверки бизнеса в случае 
жалоб потребителей. В октябре 2024-го 
депутат Госдумы РФ Владимир Коше-
лев также направил вице-премьеру 
Дмитрию Чернышенко письмо, в ко-
тором выступил с инициативой отме-
нить мораторий на плановые проверки 
в сфере общепита. Поводом стали мас-
совые отравления. Вернуть проверки 
бизнеса предлагали и в МЧС.

Контроль необходим для защищён-
ности граждан, ведь если его уберут — 
даже предварительный и профилак-
тический, — то возможны серьёзные 
нарушения, заявила доцент базовой 
кафедры финансового контроля, ана-
лиза и аудита Главного контрольно-
го управления города Москвы РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Коваленко.

Например, осенью этого года Рос-
потребнадзор организовал выездную 
проверку завода «Сокол», который про-
изводит зефир без сахара, после жалоб 
покупателей. А в Дагестане на АЗС ин-
спекторы выявили более 4,5 тыс. на-
рушений требований безопасности. 
Проверки начались после взрыва од-
ной из заправок.

Тем не менее отход от долгих ме-
роприятий в сторону более коротких 
форматов (профилактических визи-
тов и досудебных обжалований) по-
казывает свою эффективность, уве-
рен Сергей Елин. При этом при отмене 
моратория издержки компаний взле-
тят. По данным ЦСР, например, систе-
ма досудебного обжалования (сер-
вис, который разрешает споры между 
сторонами до передачи дела в суд) 
с 2021 по 2023 год уже сэкономила пред-
приятиям 1,28 млрд рублей.

За последние годы издержки биз-
неса на проверки значительно со-
кратились — например, в 2019-м они 
составили 336 млрд. Причина не толь-
ко в моратории, но и во вступлении 
в силу закона о контроле (призван 
снизить количество проверок в от-
ношении добросовестных предпри-
нимателей).

Последовательное внедрение ри-
скориентированного подхода, опора 
на добросовестность компаний и по-
вышение роли профилактических ме-
роприятий позволят снижать избы-
точную нагрузку на бизнес и при этом 
сохранять безопасность предприятий 
для потребителей, резюмировал ди-
ректор Центра технологий государ-
ственного управления Президентской 
академии Владимир Южаков.
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Брешь ты всё
Чем грозят атаки хакеров на банки клиентам финорганизаций

Ксения Набаткина, Наталья Ильина

В этом году хакеры успешнее всего ата-
ковали финансовые организации 

с помощью вредоносного программно-
го обеспечения — доля эффективности 
таких вторжений выросла на 12%, выяс-
нили российские эксперты по кибербе-
зопасности. Вдвое активнее мошенники 
стали использовать методы социальной 
инженерии, то есть психологические ма-
нипуляции сотрудниками банков. Зло-
умышленников интересуют не только 
средства на счетах, но и персональные 
данные пользователей, а также вред, 
наносимый деятельности организации, 
рассказали эксперты. Банки рост коли-
чества атак в этом году подтвердили.

Финансовые организации в этом году 
стали одной из основных целей хаке-
ров, говорится в исследовании компа-
нии Positive Technologies (есть у «Из-
вестий»). Аналитики собрали данные 
об удавшихся кибератаках на банки, 
страховые компании, кредитные орга-
низации, операторов платёжных систем, 
профессиональных участников рынка 
ценных бумаг, микрофинансовые орга-
низации, инвестиционные фонды.

Чаще всего жертвами кибератак ста-
новились именно банки — их было 65% 
от общего количества.

Основным инструментом злоумыш-
ленников в атаках на банки остаётся 
вредоносное программное обеспече-
ние (ВПО). По данным исследования, 
в первой половине 2024-го доля успеш-
ных кибератак с его применением уве-
личилась на 12% по сравнению с анало-
гичным периодом годом ранее, составив 
56% от общего количества дистанцион-
ных нападений.

Чаще всего используются шифро-
вальщики — это программы, которые 
шифруют данные на устройстве и тре-
буют у пользователя выкуп за их вос-
становление. На втором месте — трояны 
для удалённого доступа, их доля вырос-
ла в три раза и к середине года достиг-
ла 34%.

— Большинство таких программ 
имеет функции шпионского ПО, ко-
торое используют хакерские группи-
ровки. Такие сообщества во многих 
случаях целятся именно в финсек-
тор, поскольку он тесно взаимодей-
ствует с госструктурами, — пояснила 
старший аналитик исследовательской 
группы Positive Technologies Анна Га-
лушко.

Всё чаще, по её словам, злоумыш-
ленники распространяют ВПО че-
рез электронную почту. Количество 
успешных кибератак с использова-
нием приёмов социальной инжене-
рии (манипуляции пользователями) 
резко увеличилось — до 65% по срав-
нению с 29% годом ранее. Например, 
в июне была фишинговая рассылка 
для сотрудников одного из крупных 
российских банков. В электронных 
письмах говорилось, что необходимо 
продлить дополнительное соглаше-
ние, которое прилагалось. Но на са-
мом деле в прикреплённом файле со-
держалась вредоносная программа 
с функциями шпионского ПО и уда-
лённого доступа.

Среди других популярных методов 
атак на финансовые организации — экс-
плуатация уязвимостей, то есть ис-
пользование проблем в ПО организа-
циях. Так, эксперты обнаружили, что 
ряд банков стран Африки, Ближнего 
Востока и России был скомпромети-
рован с помощью уязвимостей почто-
вого сервера. На него удалось встроить 
программу, позволявшую незаметно 
собирать учётные данные, которые за-
тем могли использоваться для атаки 
на компании.

В этом поле работают как киберпре-
ступники, так и кибертеррористы, от-
метил сооснователь компании Cyberus 
Юрий Максимов.

— Киберпреступники монетизиру-
ют вред, который могут нанести. А если 
речь идёт о кибертерроризме, то таким 
хакерам важна не собственная выгода, 
а потери жертвы, — сказал он. — Если ки-
берпреступники могут просто украсть 
у финансовой организации деньги, 
то кибертеррористы, например, смеша-
ют номера счетов и данные их владель-
цев, что приведёт для клиентов к поте-
ре всех средств.

«Если бы судно шло правее или левее, 
меня бы не заметили»
Выживший после двухмесячного дрейфа в Охотском море Михаил Пичугин —  
о подготовке к роковому путешествию, проблемах с катамараном и спасении

Михаил Иванов, София Прохорчук

О тправляясь с мыса Перовского 
на Шантарские острова, Михаил Пи-

чугин поставил свой катамаран на учёт 
и направил пограничникам письма, где 
указал цели и сроки поездки. Об этом 
выживший после двухмесячного дрей-
фа мужчина, который всё ещё находит-
ся в больнице, рассказал в интервью «Из-
вестиям». Брат и племянник Пичугина, 
ушедшие с ним в плавание, в этом путе-
шествии погибли, не дождавшись помо-
щи. У группы не было с собой спутнико-
вой связи, а все телефоны разрядились 
спустя неделю. Но находившиеся в лод-
ке регулярно видели вертолёты, которые 
пролетали над ними, и торговые суда. 
Подробности трагического дрейфа — 
в эксклюзивном материале «Известий».

Михаил, что помогло вам выжить в от-
крытом море?

Я спасся из желания жить и с Божьей 
помощью. Представляете: шторм, ночь — 
и на меня выходит корабль. Если бы суд-
но шло немного правее или левее, меня 
бы не заметили.

Я собирал дождевую воду и пил её. 
В лодке был брезент, я его натягивал, 
на нём собиралась дождевая вода, и я со-
бирал её в термос.

Как было выстроено ваше путешествие?
Нам сначала надо было забрать пле-

мянника с материка. У брата сын туда 
приехал с друзьями. И потом мы вместе 
должны были дальше путешествовать.

Что произошло с лодкой? Почему 
в какой-то момент вы потеряли управ-
ление?

Сначала якоря открутились, по-
том одно весло и мотор сломались. 
А лодка большая: 5 м примерно в длину, 
4,7 м, точнее, плюс борта высокие. Она 
не предназначена для гребли. Мы плыли 
по течению. В течение месяца практиче-
ски возле Сахалина находились.

Как вы оказались в открытом море?
Течением. Из-за Татарского пролива 

(пролив между материком и островом 
Сахалин. — «Известия»). Это юг, с него 
ветер дует в сторону севера. Это же 
элементарно. Любого рыбака спроси, 
он расскажет, куда ветер дует.

А почему вас начало выносить в откры-
тое море?

Был постоянный шторм. Погодные 
условия такие.

Что вы предпринимали, чтобы не ока-
заться в открытом море?

Когда мы потеряли якорь, привяза-
ли набор ключей и аккумулятор — сбро-
сили, чтобы не сильно утаскивало. По-
том это всё оторвалось, и нас потащило 
в сторону моря.

А в начале пути не было проблем с мо-
тором?

Нет, мотор не барахлил. Мы на нём 
около 500 км проехали, то есть пол-
Сахалина: 140 км — туда и 180 км — об-
ратно. Не в моторе причина была. У дви-
гателя рассохся клапан.

Вы пытались починить двигатель?
Да, пробовали. Разобрали его, крыш-

ку заднюю сняли, посмотрели, в каком 
он состоянии. Поняли, что в полевых 
усло виях его не починить.

А почему в лодке не оказалось второго 
мотора?

Никто не говорит перед выходом, 
что он обязательно должен быть. Это 
на усмо трение, по желанию.

А его наличие кто-то проверял?
Никто ничего не проверял. По пра-

вилам ГИМС (Государственной инспек-
ции по маломерным судам МЧС Рос-
сии. — «Известия») я всё сделал. У нас 
были с собой фальшфейеры (сигналь-
ный огонь, предназначенный для пода-
чи сигнала бедствия в море и на реке. — 

«Известия»), спасательные круги, якоря, 
жилеты. На учёт лодку я поставил.

А второй мотор помог бы, как думаете?
Конечно, запасной помог бы.

Опишите процедуру выхода в поездку. 
Вы сообщали в береговую охрану?

Да, уведомил их. С 1-го по 20-е число 
пограничникам пишется письмо в двух 
экземплярах. Лодка ставится на учёт. 
В письме указывается, куда едете и за-
чем. У меня все эти бумаги есть.

Кто-то вёл вас?
Береговая охрана не вела нас. Вид-

но же всё, и телефоны были. На них GPS 
установили. Правда, потом разрядилось 
всё. Через неделю примерно.

Вы пытались с кем-то связаться, когда 
вышли в открытое море?

Это было невозможно. Связи ведь 
не было спутниковой. Только обычная 
сотовая.

Выходит, вы не могли отправить сигнал 
о помощи?

Он не отправлялся, ведь для него ну-
жен Wi-Fi или интернет.

Что тогда вы делали, чтобы спастись?
У нас было три красные ракетницы, 

четыре красных фальшфейера и четы-
ре — белых. Мы запускали их ночью, ко-
гда видели корабль.

Вы видели тех, кто мог бы вас спасти?
Вертолёты пролетали, и достаточно 

низко. Примерно в 50 м над нами. И ко-
рабли ходили. Корабли ходят, которые 
снабжение в Магадан возят. Но толку-то.

Вы всегда запускали сигнальные огни, 
когда видели корабли или вертолёты?

Нет. Днём, когда светло, и так нас 
должны были заметить.

Что вы ещё предпринимали, чтобы вас 
заметили?

Мы пытались дня два-три на месте 
постоять, потом посмотрели, что никто 
никаких действий не предпринимает, 
решили двигаться в сторону материка. 
У нас был брезент, парусный полог, по-
ставили весла и попытались туда дрей-
фовать. Мы немного не дошли. Ночью 
шторм поднялся, лодку снова в море 
утащило. Нас туда-сюда таскало.

Вы чувствуете вину?
Переживаю, что из-за меня погибли 

родственники.

Что бы вы исправили?
Воду надо было взять с собой, запа-

ску, о связи подумать.

Сергей Прудников

«Собака — друг человека, брат и на-
парник» — так говорят военные. 

В зоне СВО эти животные сегодня — пер-
вые помощники при разминировании 
зданий и промышленных площадок. 
То, на что у сапёра уйдут часы, четве-
роногий компаньон выполнит за ми-
нуты. Особенно востребован собачий 
нос при возведении новых объектов 
и прокладке трасс: прежде чем при-
ступить к строительству, необходимо 
полностью обследовать и очистить тер-
риторию от любых «сюрпризов». Спе-
циальный корреспондент «Известий» 
встретился с кинологами, которые вы-
езжают в Донбасс последние два года, 
и узнал, что им удаётся найти на месте 
вчерашних боёв, каковы главные прави-
ла воспитания служебных собак и поче-
му лучше не выходить на задание в пло-
хом настроении.

�� ПОРОХ, ТРОТИЛ, ГЕКСОГЕН

Немецкая овчарка и малинуа, мотая 
хвостами, бегают без устали трусцой 
вокруг внедорожника. Немецкую зо-
вут Багира, малинуа (бельгийская ов-
чарка) — Белла. Рядом вольеры, куда 
скоро поступит пополнение — щенки, 
из которых будут взращивать профес-
сионалов-поисковиков. Мы находимся 
на загородной базе кинологической 
компании «Регул Групп» в Подмоско-
вье. Она готовит и предоставляет со-
бак для поиска взрывчатки и нарко-
тиков в торговых центрах, школах, 
на транспорте, производстве, на ме-
роприятиях и с 2022 года — при восста-
новлении населённых пунктов в осво-
бождённых регионах.

— Всего у нас числится 57 взрослых 
собак, — рассказывает «Известиям» 
руководитель и основатель компании 
Виктор Тюпин. — В штате 35 киноло-
гов. Характер работы разъездной. Жи-
вотные научены распознавать тротил, 
гексоген, порох, другие вещества. От-
мечу: собака, несмотря на современ-
ные технологии, до сих пор является 
наиболее эффективным инструмен-
том по поиску взрывоопасных ве-
ществ. Как-то мы провели экспери-
мент и спрятали в большом здании 
закладку. У человека с современным 
газоанализатором на её обнаружение 
ушло пять часов. Собака справилась 
за 30 минут.

Первый этап обучения, по словам 
Виктора, который проходят живот-
ные, — общий курс дрессировки, на-
чинается он с двух-трёх месяцев: сюда 
входит освоение ключевых команд — 
«сидеть», «лежать», «стоять», «место», 
«рядом» и пр.

Также собака должна научиться 
не реагировать на всяческие косточ-
ки на земле, не брать еду из чужих 
рук. И обязательно не бояться тол-
пы, транспорта, громких звуков: для 
этого её постоянно выводят в людные 
места. Параллельно идут тренировки 
по развитию ловкости: преодоление 
препятствий, физические нагрузки. 
Крайне важно, отмечает специалист, 
на первых порах щенка не перегру-
зить информацией, иначе он запу-
тается и перестанет понимать, чего 
от него хотят. Обучение на распозна-
вание запахов начинается после вось-
ми месяцев.

�� НИ ЗВУКА

С «бельгийкой» Беллой работает Мак-
сим, позывной Рекс (когда-то ему очень 
пришёлся по душе сериал про немец-
кую овчарку «Комиссар Рекс»), кинолог 
с 14-летним стажем. За спиной у него 
служба в МВД: искал с четвероногими 
напарниками наркотики, взрывчатку, 
в составе оперативной группы ходил 
со своими питомцами по следу. Однаж-
ды в Подмосковье шёл в лесу с соба-
кой по запаху 10 км — двое бандитов 
напали на хозяина поселкового кот-
теджа, покалечили его, вынесли цен-
ные вещи. И умный пёс помог сначала 
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Печальная цена
Прокурор потребовал 8 лет для нарколога Евгения Брюна

Елена Балаян

П рокуратура попросила суд приго-
ворить к восьми годам заключе-

ния бывшего главного внештатного 
психиатра-нарколога Минздрава Ев-
гения Брюна. Он обвиняется в махина-
циях с закупкой реагентов для тестов 
на хронический алкоголизм. Следствие 
полагает, что Брюн и четверо его кол-
лег приобретали реагенты и медобо-
рудование у аффилированных фирм 
по завышенным в несколько раз ценам. 
На заседании 16 октября подсудимый 
вину не признал. Как работала схема 
закупок и почему на высокую цену те-
стов в своё время отреагировал даже 
президент страны — в материале «Из-
вестий».

Гособвинение запросило восемь 
лет колонии общего режима для быв-
шего главного внештатного нарколо-
га Минздрава РФ Евгения Брюна, ко-
торого обвиняют в мошенничестве 
с госзакупками. Речь идёт о постав-
ках реагентов и оборудования для 
проверки водителей на хронический 
алкоголизм.

В свою бытность главным нарко-
логом страны и президентом Москов-
ского научно-практического центра 
наркологии Евгений Брюн пытался 
сделать этот тест обязательным для 
всех водителей и включить его в ре-
гламент для выдачи медсправки для 
ГИБДД. В 2020 году «Известия» прове-
ли расследование и выяснили, что чи-
новник ещё с 2011 года рекомендовал 
использовать CDT-анализ как основ-
ной способ определения алкогольной 
зависимости.

Регламент предполагал сдачу ана-
лиза крови. Есть ли у водителя про-
блемы с алкоголем, наркологи соби-
рались проверять по наличию или 
отсутствию в его крови специально-
го маркера CDT (карбогидрат-дефи-
цитного трансферрина).

У инициативы был смысл: более 
жёсткий контроль водителей на ал-

коголь мог снизить количество ДТП, 
в которых ежегодно погибают тыся-
чи россиян. Но следствие полагает, что 
включение теста в разряд обязатель-
ных могло быть выгодно Брюну ещё 
и финансово.

Дело в том, что для таких анали-
зов нужны дорогостоящие реаген-
ты — наборы белковых фракций для 
автоматических систем капилляр-
ного электрофореза, а также тест-
контейнеры. Согласно материалам 
дела, поставщиками реагентов и тест-
контейнеров были компании, аффи-
лированные Евгению Брюну, который 
курировал процесс закупок. Эти фир-
мы выигрывали тендеры на поставку 
оборудования для тестов, несмотря 
на то что цены на него были в несколь-
ко раз выше среднерыночных, полага-
ет следствие.

Итоговая стоимость теста состави-
ла около 3 тыс. рублей, а общая стои-
мость всех анализов, необходимых для 
получения прав, доходила до 5–6 тыс. 
рублей. Это привело к тому, что в 2019-м 
в клиниках образовались огромные 
очереди: водители торопились полу-
чить справки по старым ценам.

История получила резонанс  — 
в дело вмешался Владимир Путин. 
На одном из совещаний президент на-
звал столь высокую стоимость справ-
ки чушью и призвал отменить новый 
регламент. В итоге документ в силу так 
и не вступил, но в результате сканда-

ла правоохранительные органы заин-
тересовались деятельностью Евгения 
Брюна и компаний — поставщиков ре-
агентов.

Согласно обвинительному заклю-
чению, одна из партий реагентов обо-
шлась департаменту здравоохранения 
Москвы в 19 млн рублей, хотя фигуран-
ты дела через аффилированную фир-
му приобрели их у сторонней компа-
нии всего за 2 млн. Примерно такой же 
ситуация была и с тест-контейнерами: 
государство в рамках только одной 
из закупок переплатило в 2,5 раза.

В августе 2022 года проверка Фе-
деральной антимонопольной служ-
бы выявила, что несколько компаний 
в 2017–2019 годах вступили в картель-
ный сговор с целью ограничения 
конкуренции. Совладельцем трёх 
из них — «МедиаТрейд», «Импульсмед» 
и «Нарколаб» — был бывший вице-пре-
зидент Ассоциации наркологов и Рос-
сийской наркологической лиги Влади-
мир Якушев, а возглавлял ассоциацию 
Евгений Брюн.

По версии следствия, в схеме 
за купок кроме Брюна и Якуше-
ва участвовали ещё три человека — 
экс-гла ва Московского научно-прак-
тического центра наркологии Сергей 
Копоров, начальник отдела торгов 
Людмила Еременкина и гендиректор 
ООО «Микротехнологии» Сергей Ва-
сильев.

Согласно материалам дела, факти-
чески речь шла о картельном сговоре, 
который существовал между высоко-
поставленными российскими нарко-
логами и аффилированными с ними 
коммерческими компаниями. В ито-
ге все пятеро фигурантов оказались 
на скамье подсудимых.

Евгения Брюна и Владимира Яку-
шева задержали в Москве 19 августа 
2022 года. Им предъявили обвинение 
в хищении 20 млн рублей у столично-
го депздрава. 19 августа того же года 
Брюна сняли с должности в Минздра-
ве. Свою вину он не признал.

Общая стоимость всех 
анализов, необходимых 
для получения прав, 
доходила до 5–6 тыс. 
рублей. Это привело 
к тому, что в 2019 году 
в клиниках образова-
лись огромные очереди

В одной лодке с собакой
Как животные помогают разминировать Донбасс — нюх четвероногих               остаётся непревзойдённым инструментом в поиске взрывчатки
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Брачное бремя

Лариса Бурмистрова

Нотариус

В первой половине 2024 года в Рос-
сии было зафиксировано 360 тыс. 

браков и 318 тыс. разводов. Количество 
браков стабильно растёт, а разводов — 
снижается. Только в июле по сравнению 
с августом браков стало больше на 18%, 
а разводов меньше на 14%. А всего за пол-
года количество разводов сократилось 
на 5,8%.

При этом, по разным данным, по-
ловина из тех, кто разводится, затем 
вступают в повторные зарегистри-
рованные отношения. И здесь важ-
но помнить: нерешённые финансовые 
и правовые вопросы с экс-супругами 
могут существенно повлиять на но-
вую семью.

В первую очередь необходимо за-
крыть все имущественные и денеж-
ные вопросы с бывшим супругом. Если 
у людей не было брачного договора, 
то всё, что они приобрели в браке, счи-
тается совместной собственностью 
и при разводе делится пополам. И хо-
роший инструмент закрепить дого-
ворённости при расставании — согла-
шение о разделе совместно нажитого 
имущества. Его можно оформить как 
перед разводом, так и после.

Представим ситуацию. Люди до-
говорились: на кого имущество за-
писано, тому оно и остаётся. Напри-
мер, дачу и машину получает мужчина, 
а квартиру — его экс-супруга. Прохо-
дит время, оба находят своих вторых 
половинок и идут с ними в загс. Жен-
щина живёт в оставшейся от перво-
го брака квартире с новым супругом, 
он вкладывается в хороший ремонт, 
рождаются дети. А через несколь-
ко лет на пороге появляются кредито-
ры бывшего мужа, который подпал под 
процедуру банкротства. В итоге квар-
тира может уйти в конкурсную мас-
су, и после её продажи женщина полу-
чит денежную компенсацию только 
за свою долю. Если бы недвижимость 
зафиксировали за ней в соглашении 
о разделе, такой неприятной ситуации 
могло не произойти.

Ещё одна частая ситуация в нотари-
альной практике: бывшие супруги де-
лят недвижимость, и один приобре-
тает долю второго. Если покупать эту 
долю, находясь уже в следующем бра-
ке, потребуется согласие новой второй 
половинки. Деньги, которые вы на это 
тратите, считаются общими, да и иму-
щество приобретается в совместную 
собственность.

Но это, что касается раздела иму-
щества. Не стоит забывать, что все до-
говорённости можно зафиксировать 

ещё раньше — в брачном договоре, ведь 
мало ли что изменится со временем. 
Часто люди, которые заключали брач-
ный договор в первом браке, приходят 
за таким же документом и со следую-
щими супругами. Не всегда, кстати, но-
вый муж или жена знают, что у второй 
половины уже был штамп в паспор-
те. Нотариус соблюдает нотариальную 
тайну и просто так об этом не расска-
жет, но есть ситуации, когда приходит-
ся раскрывать карты.

Так, когда пара распределяет иму-
щество брачным договором, но-
тариус обязательно проверяет его 
принадлежность сторонам. Если 
он обнаружит, что имущество нахо-
дится в общей совместной собствен-
ности бывших супругов, то не станет 
удостоверять брачный договор. При 
этом нотариус должен будет проин-
формировать заявителей о причинах 
отказа.

В моей практике был случай: 
мужчина, который прошёл слож-
ный развод и раздел имущества, че-
рез несколько лет после этого решил 
жениться второй раз. Чтобы исклю-
чить возможные споры в будущем, 
предложил девушке сразу заключить 
брачный договор. Она согласилась, 
но в процессе консультаций и обсуж-
дения у нотариуса жених с невестой 
постоянно спорили из-за условий до-
кумента. В конце концов случилась 
большая ссора, свадьба не состоялась. 
Зато спустя некоторое время этот же 
мужчина пришёл с другой избранни-
цей. Они без проблем обо всём догово-
рились и заключили брачный договор.

Бывают довольно сложные и в то же 
время курьёзные ситуации. Например, 
когда в первом браке в кредит поку-
пается жильё, при втором замужестве 
женщина получает маткапитал и на-
правляет его на частичное погашение 
этой ипотеки, а с третьим мужем за-
долженность уже полностью закрыва-
ется. В итоге люди пытаются опреде-
лить, какой супруг какую долю в этой 
квартире заслуживает. Каждый счита-
ет свой вклад существенным, и отно-
шения приходится выяснять в суде.

Ещё один нюанс касается пар, у ко-
торых не было брачного договора, 
да и при разводе они не заключили со-
глашения о разделе. После смерти од-
ного из таких бывших супругов второй 
может претендовать на долю в имуще-
стве, которое приобреталось ещё при 
их совместной жизни, но было записа-
но на умершего.

Перед следующим походом в загс 
экс-супругам стоит решить и вопрос 
с общими долгами. Может быть полез-
но и заключить соглашение о месте 
жительства и порядке воспитания об-
щих детей. При этом стоит отметить, 
что сторонами такого «детского» со-
глашения могут быть только мама с па-
пой. Новые супруги родителей, даже 
если они общаются и проводят много 
времени с ребёнком своего избранни-
ка или избранницы, в таком документе 
не фигурируют.

Брачный договор или соглашение 
о разделе имущества нередко служит 
альтернативой походу в суд. Спокой-
ная обстановка и отсутствие лишних 
свидетелей помогают договориться 
и в конфликтных ситуациях.

 Общество

Желудочные нолики
A В среднем за год лекарства 

подорожали на 7%, подсчи-
тали в «Контур.Маркет».

По данным аналитической ком-
пании RNC Pharma, за январь–август 
2024 года средний чек в российских ап-
теках составил 688 рублей. Это на 12% 
больше, чем за тот же период 2023 года. 
При этом средний чек именно на ле-
карства в этом году достиг 556 рублей, 
что на 13% выше, чем годом ранее.

По итогам восьми месяцев 2024 года 
только в двух регионах страны вели-
чина среднего чека по всему аптеч-
ному ассортименту превышала 1 тыс. 
рублей — в Москве и на Чукотке.

Директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов отметил, что сред-
ний чек — это относительный показа-
тель.

— Он учитывает не столько измене-
ние спроса, сколько инфляционные 
процессы и изменение поведения по-
требителей, — объяснил он.

Эксперт также отметил, что коле-
бания зависят и от сезонных подъё-
мов заболеваемости.

В структуре общей заболеваемо-
сти поражения желудочно-кишеч-
ного тракта стабильно находятся 
на четвёртом месте, лекарства этой 
категории составляют значительную 
часть выручки фармкомпаний, расска-
зал «Известиям» врач-гастроэнтеролог 
и гепатолог Андрей Якушев. Поэтому 
спрос на эти препараты будет всегда.

— Зайдя в аптеку, первое, что вы уви-
дите, — лекарства от простуды и за-

болеваний гастроэнтерологического 
профиля, — отметил эксперт.

Увеличение стоимости оригиналь-
ных препаратов зарубежного произ-
водства Андрей Якушев связал с ди-
намикой курса валют и усложнением 
логистики.

— Сохраняются санкционные риски, 
что заставляет некоторых пациентов 
покупать впрок лекарства, — подчер-
кнул он.

По словам эксперта, у иностранных 
лекарств есть российские аналоги, ко-
торые могут быть дешевле, но некото-
рые пациенты не готовы переходить 
на непривычные средства.

— За счёт этого средний чек на ле-
карства этой группы может также ра-
сти, — объяснил он.

Кроме того, производство некото-
рых иностранных лекарств от болез-
ней желудка локализовано в России, 
напомнил он.

— Доля таких препаратов растёт, как 
и их средняя цена. Но в динамике она 
растёт быстрее цены на иностранные 
препараты, — сказал он.

Снижение спроса на противови-
русные препараты врач-терапевт 
Светлана Каневская связала с изме-
нением течения инфекционных забо-
леваний. По её словам, сейчас некото-
рые из них протекают в более лёгкой 
форме по сравнению с прошлым годом.

— Простуда или грипп могут сейчас 
пройти за 5–7 дней самостоятельно, — 
отметила она.

Повышение цен на эти лекарства 
эксперт также связала с логистиче-
скими трудностями.

Росздравнадзор 16 октября на фоне 
сезонного роста заболеваемости 
острыми респираторными заболева-
ниями рекомендовал аптечным ор-
ганизациям расширить ассортимент 
антибиотиков и противовирусных 
препаратов. Также там напомнили 
о необходимости поддерживать запас 
таких лекарств. В середине октября 
«Известия» писали о нехватке в апте-
ках некоторых регионов четырёх анти-
биотиков из основной линейки.

МНЕНИЕ

« В ПОСЁЛКЕ РАЗ-
ГРЕБАЛ ТЕРРИ-
ТОРИЮ ЭКСКА-

ВАТОР. И ВДРУГ ДЖОЛЛИ 
УЧУЯЛА ЧТО-ТО И ПОДАЛА 
ЛАЕМ СИГНАЛ «ЗДЕСЬ ЧЕ-
ЛОВЕК»! ПРИНЯЛИСЬ РАС-
КАПЫВАТЬ: А ТАМ, В РАЗ-
РУШЕННОМ ПОДВАЛЕ, 
СТАРУШКА — ЕЩЁ ЖИВАЯ, 
БЕЗ СОЗНАНИЯ

В структуре общей 
заболеваемости пора-
жения ЖКТ стабильно 
на четвёртом месте, 
лекарства этой катего-
рии составляют значи-
тельную часть выручки 
фармкомпаний

Задержан подозреваемый в подрыве 
машины на юго-западе Москвы  

П равоохранительные органы по горячим следам задержали подозрева-
емого в покушении на убийство предпринимателя Виктора Мишачё-

ва. По данным Главного следственного управления СКР по Москве, задер-
жанный признался, что знал Мишачёва 15 лет, у них был совместный бизнес.  
По данным источника «Известий», подозреваемый — соучредитель компа-
нии «Шейкер групп», 50-летний гражданин Белоруссии Виталий С. Постра-
давший Виктор Мишачёв также является соучредителем и гендиректором 
этой компании.  
Самодельное взрывное устройство, которое преступник разместил на ка-
поте автомобиля Мишачёва, сдетонировало утром 15 октября. По данным 
следствия, пострадали три человека: самому бизнесмену оторвало часть 
руки, его шестилетний сын получил рассечение головы, а местный житель, 
который гулял рядом с собакой, был ранен осколком в бедро.  
В ходе обыска в квартире подозреваемого сотрудники столичного СК обна-
ружили схрон оружия.  
 «Следователи столичного СК детально выясняют мотивы совершённого 
преступления, а также устанавливают иных лиц, способствовавших его со-
вершению», — сообщили в официальном Telegram-канале ГСУ СК РФ после 
задержания подозреваемого.  
Пострадавший бизнесмен — учредитель или руководитель более полутора 
десятка компаний, в основном работающих в сфере ресторанного бизнеса. 
В их числе «Шейкер групп», «Тайм Бар СПБ», «Бар Тайм МСК», «Барные танцы». 
В числе проектов этих компаний, в частности, известная сеть баров «Гадкий 
койот» в Москве, Санкт-Петербурге и других городах.

В одной лодке с собакой
Как животные помогают разминировать Донбасс — нюх четвероногих               остаётся непревзойдённым инструментом в поиске взрывчатки

обнаружить маску, а потом и спрятан-
ные в земле документы на газовый пи-
столет, по ним и удалось впоследствии 
выйти на бандитов и задержать их.

С Беллой Максим выезжает в Дон-
басс. Начинал с Мариуполя, потом 
были Волноваха, Северодонецк, Бер-
дянск. Во время нахождения подозри-
тельного предмета собака на месте 
обозначает его позой «замирание» — 
то есть садится или ложится рядом, 
при этом не издаёт ни звука (громкий 
лай может вызвать детонацию). После 
за дело берутся сапёры. График рабо-
ты животных включает обязательный 
периодический отдых. Среди много-

численных находок Беллы и Максима — 
тротил, мины, гранатомёты с зарядами, 
ракеты всевозможных мастей.

Примечательно, что сам служебный 
поиск животные воспринимают как 
игру. За которую в финале полагается 
обязательное вознаграждение: одни 
собаки предпочитают лакомство, для 
других главная радость — игра с мя-
чиком.

�� С ПОЛУВЗГЛЯДА

— Моя как раз любит мяч, — расска-
зывает «Известиям» кинолог Влади-
мир, позывной Багги, владелец боль-

шой рыжей немецкой овчарки Багиры. 
Во время нашего разговора она но-
ровит лишний раз лизнуть хозяина 
в щеку, протягивает ему лапу, с готов-
ностью демонстрирует команды «сто-
ять», «лежать», «голос» и даже сложную 
«умри» — валится на бок, закатывает 
глаза и высовывает из оскаленной улы-
бающейся пасти язык.

Со своей питомицей Владимир 
уже 11 лет. Начинал как кинолог в Мо-
сковском метрополитене. После ез-
дил в Дагестан, где работал с сило-
виками — проверял дома во время 
контртеррористических операций, ис-
кал схроны. В 2022-м профессия приве-
ла в Донбасс. Помимо привычных за-
дач вместе с коллегами осуществляет 
также обследование школ и охрану 
объектов во время значимых меро-
приятий на новых территориях.

— Когда вы с собакой столько лет 
вместе, понимаете друг друга с полу-
взгляда, — делится Багги. — Она, к при-
меру, прекрасно читает мои эмоции, 
распознаёт малейшие нюансы. Именно 
поэтому не рекомендуется выходить 
на поиск, когда ты в скверном настро-
ении. Собака будет это воспринимать 
на свой счёт, КПД такой работы будет 
снижаться.

Что касается содержания соба-
ки в доме, по словам Владимира, для 
её здоровья — как физического, так 
и психологического (и, соответствен-
но, правильного рабочего настроя) — 
важно не ограничиваться минималь-
ным «покормил–погулял». Необходимы 
полноценное общение, игры, длитель-
ные прогулки на природе, обязатель-
ный свободный бег без поводка, когда 
она познаёт мир и эмоционально раз-
гружается, и непрестанное развитие — 
уроки и обучение.

�� ПОД ЗАВАЛАМИ

Ещё один сотрудник «Регул Групп» — 
Александра, позывной Алекса, жи-
вёт в Крыму, в Алуште. У неё три со-
баки — девятилетний американский 
стаффордширский терьер Джолли, 
двухлетняя колли Пехота и годовалая 
малинуа Валькирия. Целая универ-
сальная команда, способная отыскать 
всё на свете.

Сама Александра многие годы ра-
ботала в туристической сфере. О том, 
не завести ли себе четвероногого друга, 
задумалась, когда участвовала 11 лет 
назад как волонтёр в поисках в горах 
пропавшего мальчика. Ребёнка тогда 
найти не удалось (его тело обнаружи-
ли в расщелине только с наступлением 
весны), и у неё возник вопрос: «А поче-
му нет собак? Ведь если бы они были, 
можно было спасти...» И скоро завела 

себе стаффа Джолли. Обучила её ис-
кать живых (то есть потерявшихся) лю-
дей. И за несколько лет во время рейдов 
в горах и лесах Крыма самоотвержен-
ный и умный терьер Джолли нашла де-
сять человек — заблудившихся тури-
стов.

С наступлением СВО Джолли полу-
чила дополнительное образование — 
научилась распознавать разные виды 
взрывчатки. Скоро к ней на подмогу по-
доспела и колли Пехота.

— В Северодонецке, например, Пехо-
та обнаружила в кузове «КамАЗа» сре-
ди строительного мусора, который 
собирались вывозить, несколько нера-
зорвавшихся снарядов, — рассказыва-
ет Алекса. — В одном из сараев — писто-
лет с патронами. А в детской песочнице, 
просто прогуливаясь, походя, — зама-
скированную под игрушку мину-ло-
вушку.

А опытная Джолли в Мариуполе 
спасла жизнь человеку — так кстати 
пришлись старые навыки.

— В окраинном посёлке разгребал 
территорию экскаватор, — вспомина-
ет женщина. — И вдруг Джолли учуяла 
что-то и подала лаем характерный сиг-
нал, означающий «здесь человек»! При-
нялись раскапывать: а там, в погребён-
ном подвале, старушка — ещё живая, 
без сознания. Видимо, она много време-
ни провела внутри и не могла выбрать-
ся наружу. Если бы не собака, её сров-
няли бы с землёй.

Каждая питомица, делится Алек-
сандра, имеет свой характер. Джол-
ли — серьёзная и ответственная. Пе-
хота — звезда и королева: она частая 
участница уроков мужества в школах. 
Подрастающая Валькирия, как и по-
добает подростку, просто ни минуты 
не сидит на месте. В ближайшее вре-
мя они с хозяйкой, возможно, снова от-
правятся в командировку в зону СВО — 
на этот раз уже втроём.
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Чаще всего кибератаки приводят 
к утечкам данных: в 2024 году их доля 
среди других последствий составила 
80%. Каждая четвёртая утечка инфор-
мации содержала учётные данные.

На теневых форумах чаще всего 
встречались объявления с предложе-
нием баз данных клиентов российских 
микрофинансовых организаций. В боль-
шинстве случаев эту похищенную ин-
формацию раздают на таких ресурсах 
бесплатно, отметили авторы исследо-
вания. А вот аутентификационная ин-
формация сотрудников, позволяющая 
получить доступ в инфраструктуру ор-
ганизации, представляет особую цен-
ность, поэтому её продают.

Одной из основных целей злоумыш-
ленников остаётся и нарушение ста-
бильной работы организации, сообщи-
ли авторы исследования. В 2024-м это 
удавалось сделать в 16% случаев, что 
меньше, чем годом ранее (52%).

Повышенную активность атак мо-
шенников на инфраструктуры банка 
в этом году подтвердили «Известиям» 
в пресс-службе ВТБ. Увеличение коли-
чества DDoS-атак в 2024-м фиксирует 
и Сбер.

«Их количество увеличилось на треть, 
что соотносится с общим ростом коли-
чества таких атак на российские фи-
нансовые организации,  — сообщи-
ли в пресс-службе банка. — Например, 
в конце июля была серия DDoS-атак, це-
лями которых стали более десяти круп-
ных российских банков, в том числе 
Сбер. Зафиксированная DDoS-атака ста-
ла мощнейшей в истории банка и дли-
лась более 13 часов».

При этом там отметили, что клиен-
ты никак не почувствовали на себе по-
следствия этой атаки: она была отраже-
на службой кибербезопасности банка.

Об участившихся DDoS-атаках, слу-
чаях отправки вредоносного ПО, а так-
же использования дропперов (подстав-
ных лиц, на счета которых зачисляют 
похищенные средства) рассказал «Из-
вестиям» и директор департамента ки-

бербезопасности Абсолют-банка Рус-
лан Ложкин.

— Характер DDoS-атак изменился, 
и классические средства информаци-
онной безопасности не всегда могут 
с ними справиться. Атаки стали целе-
направленными. Если злоумышлен-
ники видят, что средства атак быстро 
детектируются, то саму атаку дальше 
не пытаются развивать, — пояснил он.

Значительная часть взломов в фи-
нансовом секторе может быть скрыта 
от публичного внимания и отражать-
ся лишь в объявлениях на теневых 
форумах, добавила старший анали-
тик направления аналитических ис-
следований Positive Technologies Анна 
Голушко.

— По итогам первой половины 
2024 года на теневом рынке мы зафик-
сировали в пять раз больше объявле-
ний, чем среди публично раскрывае-
мых инцидентов, — отметила она.

Далеко не все банки готовы при-
знать, что подверглись атаке, соглас-
на директор по развитию бизнеса в фи-
нансовой отрасли Positive Technologies 
Елена Козлова.

— Они опасаются в том числе репу-
тационных последствий. Хотя случаи 
публичного признания таких инциден-
тов есть, — отметила она.

Злоумышленников в подавляющем 
большинстве случаев интересует мо-
нетизация своих действий и получен-
ного доступа, если не брать в расчёт 
хакеров-активистов, которые состав-
ляют небольшой процент от взломщи-
ков, добавил руководитель направле-
ния информационной безопасности 
iTPROTECT Кай Михайлов.
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Культура  |  Спорт

Спорт — площадка
Какие проблемы обсудят на форуме в Уфе

Алексей Фомин, Тимур Ганеев

З аседание Совета при президенте 
РФ по развитию физической куль-

туры и спорта станет ключевым собы-
тием ХII форума «Россия — спортивная 
держава», который пройдёт в Уфе 17–
19 октября. В столице Башкирии собе-
рутся спортивные руководители, кото-
рые на различных площадках обсудят 
как общие направления развития от-
расли, так и её работу на отдельных 
участках, включая профессиональ-
ный, массовый спорт, фиджитал-ин-
дустрию и многое другое.

Вероятно, будет обсуждаться и во-
прос смены руководства Олимпий-
ского комитета России (ОКР) — его 
президент Станислав Поздняков 
15 октября объявил о своей грядущей 
отставке, но при этом в программе фо-
рума значится его участие в несколь-
ких сессиях.

Традиционно форум «Россия  — 
спортивная держава» проходит 
в разных городах России. И на нём 
принимаются многие стратегиче-
ские решения. Так, на первом фору-
ме в Казани в 2009 году президент РФ 
Дмитрий Медведев призвал прекра-
тить практику совмещения рядом 

чиновников основной работы с дея-
тельностью в качестве президентов 
спортивных федераций. Это приве-
ло к смене руководителей Российско-
го футбольного союза (РФС), Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ), 
Всероссийской федерации плавания 
(ВФП) и многих других. Часть преж-
них глав продолжили помогать этим 
видам спорта во главе наблюдатель-
ных советов федераций, но больше 
не занимались оперативным управ-
лением.

В 2015 году Владимир Путин в Мо-
скве поднял вопрос сокращения фи-
нансирования профессионального 
спорта на государственные средства. 
А в 2016 году по итогам форума в Ков-
рове случилась смена руководства 
Министерства спорта РФ.

Также форум проходил в Москве 
(2010), Саранске (2011), Якутске (2012), 
Чебоксарах (2014), Ульяновске (2018), 
Нижнем Новгороде (2019), ещё раз 
в Казани (2021), в Кемерово (2022) 
и Перми (2023). Почти всегда в его 
рамках проводилось заседание Со-
вета при президенте РФ по развитию 
физической культуры и спорта, на ко-
тором Владимир Путин оглашал клю-
чевые направления развития отрасли, 

в дальнейшем перетекавшие в офи-
циальные поручения главы государ-
ства правительству, профильным ми-
нистерствам и Государственной думе.

Как обычно, повестка заседания 
до последнего находится в секрете, 
но, по мнению экспертов, участники 
не обойдут стороной ситуацию с от-

странением российских спортсменов 
от международных соревнований, ор-
ганизацию новых форматов турниров, 
развитие массового спорта, а также 
его цифровизацию и законодатель-
ное обеспечение.

— Полагаю, что будет обсуждать-
ся международная повестка, подво-
диться итоги Олимпиады в Париже, 
куда, пусть и в нейтральном статусе, 
ездили российские спортсмены, — по-
делился мнением с «Известиями» по-
чётный президент ОКР Леонид Тяга-

чёв. — Наверняка наши спортивные 
руководители отчитаются перед пре-
зидентом страны об итогах проведе-
ния в этом году в Казани Игр будуще-
го и Игр БРИКС, а также будут даны 
оценки перспективы дальнейшего 
проведения подобных соревнований, 
тем более в программе форума обо-
значено участие зарубежных пред-
ставителей из дружественных нам 
стран. Полагаю, что одной из основ-
ных тем станет развитие массового 
спорта, тем более Владимир Владими-
рович Путин обозначил цель, чтобы 
к 2030 году спортом в России занима-
лось 70% населения страны, и будут 
подводиться промежуточные итоги 
работы в этом направлении.

В намеченном на первый день фо-
рума пленарном заседании заплани-
ровано участие первых лиц россий-
ского спорта — отвечающего за это 
направление помощника президен-
та РФ Алексея Дюмина, курирующе-
го спорт заместителя председателя 
правительства РФ Дмитрия Черны-
шенко, министра спорта РФ Михаи-
ла Дегтярёва и президента ОКР Ста-
нислава Позднякова.

Однако последний из перечис-
ленных руководителей поднял инте-

рес к мероприятию своим неожидан-
ным заявлением о грядущей отставке. 
15 октября он написал в своём теле-
грам-канале о необходимости оп-
тимизации и централизации всего 
управления спортом и объявил, что 
на ближайшем заседании исполко-
ма ОКР 7 ноября будет назначена дата 
олимпийского собрания, на котором 
будет избран новый президент.

Станислав Поздняков руководит 
ОКР с лета 2018 года. В условиях не-
допуска российских спортсменов 
до Олимпийских игр под своим на-
циональным флагом смысл нынеш-
ней работы организации стал не очень 
ясен. Возможно, новая роль ОКР будет 
обсуждаться на форуме.

— Очевидно, что заявление Позд-
някова не обойдут вниманием, — от-
метила в разговоре с «Известиями» 
депутат Государственной думы РФ, 
олимпийская чемпионка-2006 Светла-
на Журова. — Международный олим-
пийский комитет (МОК) своими санк-
циями после 2022 года полностью 
отодвинул ОКР от всех его функций 
по подготовке спортсменов к Олим-
пиаде, их финансовому обеспечению, 
организации их сборов. На Игры 2018, 
2020 и 2022 годов наши спортсмены 

тоже ездили в нейтральном статусе 
из-за обвинений в допинговых нару-
шениях, но тогда ОКР всё равно ак-
тивно взаимодействовал с МОК, его 
руководители были аккредитованы 
на соревнования и помогали коман-
де. Но теперь сама организация попа-
ла под санкции. И непонятна теперь 
её роль. Поэтому будет важно услы-
шать позицию руководства нашей 
страны, президента РФ и нового ми-
нистра спорта РФ Дегтярёва в отно-
шении того, как они видят дальней-
шую судьбу ОКР.

Также в рамках форума пройдут 
многочисленные обсуждения раз-
вития спорта с участием Российско-
го футбольного союза (РФС) и других 
спортивных федераций страны. Кро-
ме того, будут затронуты темы раз-
вития корпоративного спорта и фид-
житал-спорта.

По «Секрету» всему свету
Зачем Victoria’s Secret вернула свои показы

Агата Добровольская

V ictoria’s Secret Fashion Show 2024 — 
громкое возвращение показов од-

ного из самых популярных брендов 
женского белья, которые находились 
на паузе с 2018 года. Бренд обвиняли 
в отсутствии инклюзивности, теперь 
он провёл работу над ошибками: на по-
диуме, где некогда существовала стро-
гая политика выбора моделей, можно 
увидеть женщин разных форм, ком-
плекций и даже гендерной ориенти-
рованности (ЛГБТ-движение признано 
в России экстремистской организаци-
ей и запрещено). Однако многие кри-
тики посчитали прошедший показ 
слишком искусственным и стериль-
ным. Представленная на дефиле но-
вая коллекция не скоро дойдёт до Рос-
сии: бренд официально не представлен 
у нас с 2022 года, хотя активно завозит-
ся и продаётся на маркетплейсах. «Из-
вестия» разбираются, насколько удачно 
состоялась перестройка Victoria’s Secret.

«Ангелы» Victoria’s Secret — популяр-
ного американского бренда женского 
белья — вернулись на подиум после ше-
стилетнего перерыва. Вечером 15 октя-
бря в Бруклине (в Москве это была уже 
глубокая ночь 16-го) состоялся первый 
с 2018 года показ Victoria’s Secret Fashion 
Show 2024. В последней коллекции жен-
ского белья дефилировали ветераны 
фешен-индустрии: модели Джиджи 
и Белла Хадид, Кейт Мосс, Адриана 
Лима, Ирина Шейк, Барбара Палвин — 
оригинальные «ангелы» Victoria’s Secret 
воссоединились с совершенно новы-
ми лицами, всего по подиуму прошлись 
62 женщины.

Новый показ стал попыткой 
V i c t o r i a ’ s 
Secret отве-
тить на во-
прос: сможет 
ли компания 
написать но-
вую успеш-
н у ю главу 
в своей 
истории? 
П р е д ы -
д у щ а я 
з а вер -
шилась 
в 2019  году, 
когда предста-
вители Victoria’s 
Secret объявили, что впер-
вые за 25 лет традиционный 
показ не состоится. Несколь-
ко десятилетий американ-
ский бренд женского ниж-
него белья, купальников 
и косметики был глав-
ным символом гламура, 
самым крупным и попу-
лярным не только в США, 
но и за их пределами. Репута-
цию Victoria’s Secret подпорти-
ло движение #MeToo. Именно 
оно вскрыло историю руко-
водителей компании — те со-
трудничали со скаутами, кото-
рые на самом деле занимались 
поставками несовершеннолет-
них девушек богатым мужчинам, 
в частности американскому фи-
нансисту Джеффри Эпштейну. Тот, 
в свою очередь, был бывшим финан-

совым менеджером владельца Victoria’s 
Secret Лесли Векснера.

Помимо сексуального насилия 
большая порция критики была связа-
на с отсутствием инклюзивности и про-
движением устаревших идей женствен-
ности, а также нежеланием Victoria’s 
Secret следовать меняющемуся ланд-
шафту в индустрии моды. Бренд руга-
ли за ставшую пережитком прошлого 
гиперсексуализацию моделей. Кон-
цепция белых и нездорово худых мо-
делей утратила свою условную привле-
кательность ещё в конце 2010-х годов.

Долго отбиваться от обвинений 
в сексизме и отказе работать для жен-
щин с разными фигурами и размерами 
бренду пришлось и после провокаци-
онных комментариев о трансгендер-
ных и plus-size моделях, сделанных 
в 2018 году Эдом Разеком — директо-
ром по маркетингу в его тогдашней 
материнской компании L Brands. Па-
дение бренда тогда выразилось в циф-
рах: число зрителей Victoria’s Secret 
Fashion Show сократилось с 9,7 млн   че-
ловек в 2013-м до 3,3 млн в 2018-м. Попу-
лярность стремительно завоёвывали 
новые, более инклюзивные бренды, как, 
например, у певицы Рианны. Её Savage 
X Fenty предлагал женщинам больший 
диапазон размеров, а также стремился 
к многообразию моделей в рекламных 
кампаниях и мероприятиях.

Полностью переосмыслить концеп-
цию модных показов, которые еже-
годно смотрели миллионы зрителей, 
Victoria’s Secret не удалось, но в пред-
дверии нового компания пообещала 
провести тотальную работу над ошиб-
ками. Основная мысль нового шоу: бу-
дущее бренда нижнего белья должно 
формироваться женщинами.

Показ открылся выступлением 
участницы самой популярной южно-
корейской гёрл-группы Blackpink Лизы, 

а затем 
по подиуму 
п рош лась 
А д р и а -

на Лима. 
К о м -
п а н и ю 

о д н о й 
из первых 
«ангелов» 

Victoria’s Secret 
составили самые востре-
бованные лица модельного 

бизнеса: сестры Джиджи 
и Белла Хадид, дефили-

рующие под живое 
выступление певи-
цы Шер, Лила Мосс 

и её мать — супермодель 
Кейт Мосс, которая дебютирова-

ла в шоу Victoria’s Secret в 50 лет, 
и даже Тайра Бэнкс. 

«Марлон Брандо совершил то, 
чего никто не делал до него»
Актёр и режиссёр Мэтт Диллон — о том, как сыграл своего великого коллегу  
в фильме о съёмках «Последнего танго в Париже»

Сергей Сычёв

А ктёр с безупречным культовым ста-
тусом Мэтт Диллон всю жизнь жи-

вёт с ярлыком «нового Джеймса Дина». 
Он играл у Копполы, фон Триера, Ван 
Сента, Лантимоса, Уэса Андерсона и Пола 
Хаггиса. Его новый фильм «Мария» — это 
история о том, как на самом деле про-
ходили съёмки «Последнего танго в Па-
риже». И, конечно, о скандальной сце-
не секса, из-за которой Марлона Брандо 
и Бернардо Бертолуччи впоследствии 
актриса Мария Шнай-
дер обвиняла в наси-
лии. Диллон сыграл 
Брандо, который для 
него много лет остаёт-
ся главным ориенти-
ром в профессии.

Эта беседа состо-
ялась на Каннском 
кинофестивале, где 
у фильма была миро-
вая премьера. Вернее, 
не совсем беседа, пото-
му что говорил почти 
всё время только Дил-
лон, а «Известия» тщет-
но пытались прервать 
его монолог и вставить 
хотя бы слово. 19 ок-
тября «Мария» вый-
дет в российских онлайн-кинотеатрах, 
и этот разговор вполне может считаться 
предисловием артиста перед показом.

Когда один актёр играет другого актёра — 
это уже нервно. Но как сыграть Марло-
на Брандо?

Никогда, никогда в жизни не думал, 
что я соглашусь играть Марлона Брандо. 
Но я прочёл сценарий. Он был честный, 
чуткий, и Брандо там не был выписан 
монстром. Когда следишь за ним, испы-
тываешь грусть, потому что это исто-
рия о предательстве. Мы видим обрат-
ную сторону Брандо — скрытую, тайную.

Конечно, я читал сценарий и пони-
мал, что это для меня, как для арти-
ста, вызов. Мне понравился текст, по-
нравилась режиссёр Джессика Палю. 
Она вместе с продюсерами приехала 
в Рим, где я жил в тот момент, мы про-
говорили несколько часов. И у меня по-
явилось какое-то очень приятное ощу-
щение от всего этого. Я понял, что хочу 
сделать этот фильм. Это желание креп-
ло, я ему не мог сопротивляться. Брандо 
для меня — это мои университеты.

Вот такую историю смешную рас-
скажу. Первый фильм, в котором я снял-
ся, назывался «Через край». Это был ко-
нец 1970-х, снял его режиссёр Джонатан 
Каплан. Я там играл подростка, связан-
ного с наркотой. Джонатану я нравил-
ся, потому что я много импровизиро-
вал. Он меня звал Марлоном! Я понятия 
не имел, кто это! Мне было 14 лет, я смут-

но понимал, 
что это тот, ко-
торый сыграл 
в «Крёстном 

отце». А он меня звал Марлоном, пото-
му что, когда мы снимали сцену, я хотел, 
чтобы всё в ней было по-настоящему. 
Я разбивал окно, носил настоящие на-
ручники, швырял со стола печатную ма-
шинку. Сценарист орал на меня, чтобы 
я этого не делал, потому что ему на этой 
машинке ещё переписывать сценарий 
для завтрашней сцены, но я всё равно 
швырнул её об пол. И опять они орали: 
«Марлон, ты чокнутый, что ты творишь!»

Конечно, потом я решил учиться 
на актёра, штудировал метод Станис-
лавского, и Брандо навсегда стал моим 
ориентиром в профессии. Есть три актё-
ра, у которых я учусь вечно. Это Брандо, 
Монтгомери Клифт и Джеймс Дин. По-
тому что они все работали с нутром, от-
туда всё доставали.

Марлон Брандо среди них всё рав-
но особенный. Он изменил представ-
ление всего мира о мужчине, об амери-
канском мужчине. Он был уязвимым 
и спонтанным. Да, он всегда шёл к прав-
де, но в его пути была эта изначальная 
уязвимость. Джон Уэйн так не смог бы, 
и Хамфри Богарт тоже. Они были людь-
ми другого типа.

Меня завораживал Брандо. Я пере-
сматривал его старые фильмы до беско-
нечности: «Трамвай “Желание”», «В пор-
ту», «Мужчины».

«Вива, Сапата!»
«Вива, Сапата!», точно! (хлопает в ла-

доши). А потом были «Крёстный отец» 

и — «Последнее танго в Париже». Тот 
фильм меня просто перемолол. Осо-
бенно герой Брандо — хотя как он мне, 
казалось бы, мог быть близок — там 
был мужик с кризисом среднего воз-
раста, я был молодым парнем. Я пере-
сматривал этот фильм миллион раз, 
это одна из моих любимых картин, не-
смотря на сцену со сливочным маслом. 
Если честно, она мне никогда особенно 
и не нравилась (смеётся). Я же не знал, 
что там было за кадром, что там было 
насилие над актрисой. Я-то думал, что 
это просто обычная сцена извращённо-
го секса, каких в кино миллион.

До вас никакие слухи на этот счёт не до-
ходили?

Нет, я был уверен, что всё было 
чётко по сценарию, обычные съём-
ки. А когда мне какие-то люди пыта-
лись рассказать, что там было насилие, 
я им не верил, потому что эти люди точ-
но ничего не понимали ни в кино вооб-
ще, ни этот фильм — в частности. Этот 
фильм изменил мир, потому что Мар-
лон Брандо сделал то, чего никто не де-
лал до него: предстал перед камерой 
настолько беззащитным, открытым, 
уязвимым, как я уже говорил. Сегод-
ня для актёров это не такая редкость, 
но до Брандо никто на это не отважи-
вался! На всех, кто смотрел этот фильм, 
это сильно действовало.

Конечно, Мария Шнайдер для меня 
была тоже феноменом фильма. Мне ка-
жется, мало кто понимает, насколько 
она великая актриса в том фильме, как 
она хороша, харизматична. Она не усту-
пает там по харизме самому Брандо, ве-

личайшему артисту XX века! Может, 
Мария была великолепна, потому что 
рядом был Марлон, у них уникальная 
химия в кадре.

Секунду, а вы Брандо лично встречали?
Нет, ни разу. Но я был знаком с Бер-

толуччи.

А ещё вы играли вместе с Деннисом 
Хоппером, который снимался с Бран-
до. Он никаких историй не рассказы-
вал об этом?

Не рассказывал. Не знаю почему. 
Но мы с Деннисом много говорили. Од-
нажды мы ужинали вместе, и он вдруг 
сказал: «Джеймс Дин был самым та-
лантливым человеком, которого 
я встретил в жизни». Они с Дином были 
не просто коллегами, они дружили по-
настоящему.

Ну, короче, я не об этом. Когда мне 
рассказывали про насилие над Мари-
ей Шнайдер на съёмках, я отмахивал-
ся. Ну всё ясно же: у неё давно проблемы 
с наркотиками, в кино она снималась 
мало, славилась сложным характером, 
карьера не задалась. Никто не говорил, 
что всё это следствие насилия и уни-
жения на съёмках «Танго». Теперь это 
вполне очевидно.
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